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НОВОСТИ

В Пермском крае планируют на 10 тысяч рублей 
увеличить выплаты докторам наук

ВПрикамьепредложилина10тыс.руб.увеличитьежемесячныевыплатыдокторамнаук.Как
сообщаетпресс-службакраевогопарламента,соответствующийзаконопроектнарассмотрение
депутатамЗаконодательногособраниявнёсгубернаторДмитрийМахонин.

«Предельныйразмережемесячнойденежнойвыплатыдокторамнаукпредлагаетсяувеличить
с 20тыс.до30тыс.руб.Вслучаепринятиязаконопроектаувеличенныевыплатыбудутпредостав-
лятьсясянваря2025года»,—информируетзаксобрание.

ЕжемесячныеденежныевыплатыпредоставляютсявПрикамьедокторамнаук,работающим
в научныхилиобразовательныхорганизацияхвысшегообразования,вслучаеофициальногопод-
тверждениятрудоустройстванадолжностяхнаучно-педагогическихработников.Проектоповы-
шениивыплатпланируетсярассмотретьназаседаниикраевогопарламентававгусте.

Напомним,вминувшемфевралеглаваПрикамьявручилнаградылауреатампремиивобласти
наукизазначимыеисследованияиизобретения.Онтакжерассказалопланахс2025годаувели-
читьразмережемесячнойвыплатыдокторамнаукдо30тыс.руб.

За июнь застройщики в Прикамье вывели на рынок  
10 новых домов

Единыйресурсзастройщиковподвёлитогииюня2024годаподинамикевыводановыхпроектов
вПермскомкрае.Согласнопредставленнымданным,замесяцнарынокрегионабыловыведено
10 многоквартирныхдомовотпятизастройщиков.Это1,47тыс.квартир,совокупнаяплощадь
которыхсоставила75,5тыс.кв.м.

Посравнениюсиюнемпрошлогогодаколичествовыведенныхнарынокновыхобъектоввырос-
лона67%—вАППГбыловыведеношестьдомов.Относительнопредыдущегомесяцапоказатель
выросна900%(вмаебылсданвсегоодиндом).Площадьквартирвновыхобъектахтакжеувеличи-
лась.Ростсоставил36%.

Всегосначалагодабыловыведено30объектов,чтона20%больше,чемзааналогичныйпериод
2023года.Совокупнаяплощадьвыведенных6,3тыс.квартирсоставила0,29млнкв.м.Приэтом
в среднемежедневновыводилось34квартиры,аэтона8%меньше,чемв2023году.Экспертыот-
мечают,чтопритакихтемпахзагоднарынокПермскогокраябудетвыведено12,4тыс.квартир.

ПообъёмувыведеннойнарынокнедвижимостиипоплощадиновыхобъектоввиюнеПермский
крайзанял18-еместовстране.Нарегионпришлось1,8%жилья,выведенногонарынокзамесяц.
БольшевсегоновыхобъектоввывелиСГ«Развитие»—четыредома,ГК«Оникс»иСИК«Девелоп-
мент-Юг»—подваобъекта.

Ранеесообщалось,чтозагодвПермивырослиценынамалогабаритныеквартирывновострой-
ках.Ростсоставил16%.Всвязисотменойпрограммыдоступнойипотекидлябольшинствапоку-
пателиначалиискатьсамыедешёвыевариантысвозможностьюприобретениябезкредита,ими
преждевсегооказалисьобъектымаленькойплощади.

Из центра Перми власти вывезли на штрафстоянку 
более 200 электровелосипедов

ВсегосначаламаясулицЛенинскогорайонаПермивывезено219электровелосипедов,кото-
рыебылиразмещеныснарушениямиПравилблагоустройства(напешеходныхтротуарах,гдеони
мешаютработеуборочнойтехники,ивдругихместахобщегопользования).Обэтомрассказали
сотрудникирайоннойадминистрации.

Всесредстваиндивидуальноймобильности(СИМ)былиперемещеныкместухранения,на
ул. Волочаевскую,32.

«Возвращатьсявладельцамсредствапередвижениябудуттолькоприпредъявлениидокумен-
тов,подтверждающихправанаимуществоиоплатувсехрасходов,связанныхсперемещением
и хранениемсредствиндивидуальноймобильности»,—добавиличиновники.

Крометого,сулицСвердловскогорайонасначалаиюлябыловывезено28бесконтрольных
средствпередвижения,размещённыхснарушениямиПравилблагоустройства.СИМбылиброше-
нынаКомсомольскомпроспекте,улицахОстровского,Сибирской,Чернышевского,Революции,
Краснова,Пушкинаидр.

Напомним,вПермивеснойбылипринятыпоправкивПравилаблагоустройства,которыеввели
ограниченияпоразмещениюСИМвцентрегорода.Теперьоставлятьэлектросамокатыиэлек-
тровелосипедыразрешаетсялишьнавелопарковкахиневцентреПерми.Впротивномслучаеих
эвакуируютнаштрафстоянки.Представителисервисовпытаютсяобжаловатьэторешение.

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ
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ФОТО АЛЁНА МОРОЗОВА

Расширение улиц и тротуаров 
позволяет заведениям обустраивать 
площадки под открытым небом и при-
влекать большее количество гостей, 
готовых проводить на них длительное 
время и оставлять немалые суммы

Алёна Бронникова

ЖаркаяпогодавПерми,котораярадует
жителейуженескольколетподряд,
способствуетпоявлениюновыхкафе

и ресторановслетнимиверандамиитерраса-
ми.Экспертытакжесвязываютэтоттрендс по-
явлениемновыхигроковнарынкеивозмож-
ностьюсохранитьстабильнуювыручкувсезон
отпусков.Гостизаведенийготовыдлительное
времяпроводитьнасвежемвоздухе,общаться
изаказыватьвкусныеблюда.

ТРЕНД НА «ЛЕТНИКИ»
Тенденциянаобустройстволетнихплощадок

призаведенияхобщепитанаблюдаетсяпостра-
невцелом.Экспертыотмечают,чтоданный
форматбылпопуляренвсегда,астатистика
2ГИСпоказываетзначительныйприросттаких
ресторанов,кафе,баров,кофеен,кондитерских
иточекфастфудапосравнениюспрошлыми
допандемийнымгодами.

Поданнымсервиса,количествозаведений
со столикаминаулицевроссийскихгородах-
миллионерахэтимлетомвырослона41,2%,
а количество«летников»,оснащённыхнаве-
самииограждением,на15,1%.Всегосервис
насчитал12,3тыс.заведенийс«летниками»
против10,7тыс.в2023годуи5,7тыс.вдопан-
демийном2019году.

ВПермиэтимлетомработают258точек,где
естьвозможностьперекуситьнасвежемвозду-
хе.Посравнениюспрошлогоднимпоказателем
количество«летников»увеличилосьна14,7%,
а числозаведений,которыепростовыставляют
наулицестолики,загодвырослона45,2%.

Ростколичества«летников»вбольшей
степениобеспечилоувеличениеколичества
зонсостоликаминаулице.Вотдельныхгоро-
дах,напримерВоронежеиРостове-на-Дону,
летнегообщепитасостоликамисталобольше
в несколькораз,приростсоставил131,2и198,4%
соответственно.

БОЛЬШЕ ЗАВЕДЕНИЙ
Динамикаприростакафеслетнимисто-

ликамииверандамиимеетположительную
направленностьвовсехгородах,втомчисле
в Перми.Еслив2023годукраевойцентрзани-
малпоэтомупоказателю14-еместосредигоро-
дов-миллионеров(+11,5%к2022году),толетом
2024-говошёлвтоп-10.Пермскиерестораторы
называютнесколькопричин,обуславливающих
этудинамику.

Однойизнихсталоувеличениечислаигро-
ковнарынкепермскогообщепита,каждыйиз
которыхпредлагаетсвойуникальныйпроект,
втомчислеинтересныеконцепцииивозмож-
ностьразместитьлетомстоликиподоткрытым
небом.

«Тутвсёоченьпростоизакономерно.От-
крываетсябольшоеколичествоновыхпроектов
именновсегментеHoReCa,икаждыйпытается
занятьсвоёместо,создаётсвоёсобственное
уникальноепредложение.Однимизнихкакраз
иявляетсялетняятерраса,таккакпермякиста-
раютсяпровестилетомаксимальнонасыщен-
ноиоченьлюбятпроводитьвремяналетних

ОБЩЕПИТ

Нагуляли аппетит 
В Перми растёт количество летних террас и уличных столиков в кафе и ресторанах

террасахресторанов.Вцеломзаведенийстало
больше,поэтомуиколичествоверандувеличи-
лось»,—комментируетсовладелецресторанной
группыBarmanagement.proНиколайКанищев
(RobRoy,Nolan,«Лапшичная»идр.).

Помнениювладельцаресторанов«Улитка»
и«Маркс»ОлегаОщепкова,здесьтакжене
последнююрольиграетизменениегородского
пространствавцентральнойчастиПерми.Рас-
ширениеулицитротуаровпозволяетзаведе-
ниямобустраиватьплощадкиподоткрытым
небомипривлекатьбольшееколичествогостей,
готовыхпроводитьнанихдлительноевремя
и оставлятьнемалыесуммы.

Ещёоднойпричинойсталипогодныеусло-
вия.Напротяжениинесколькихлетподряд
в Пермиотмечаетсядостаточнотёплаяпогода,
котораярасполагаеткпрогулкам.Поэтому
многиегостиинеуехавшиевотпускгорожане
вовремятакихпрогулоквыбираютзаведения,
гдеможноипоесть,ивтожевремяоставаться
наоткрытомвоздухе.

ОПРАВДАННЫЙ РИСК
Говоряопогодныхусловиях,экспертытакже

обращаютвнимание,чтовсвязисэтимиме-
ютсяирискидлярестораторов,вложившихся
в обустройстволетнихплощадоквсвоихзаве-
дениях.

Совладелецрестораннойгруппы«Фо-Рест»
(LesMarches,«Монтенегро»)ВадимЯхнинот-
мечает,что«летники»приносятвыручку
тольков тёплуюпогодубездождя,при
температуревоздухаот20до30градусов.
В прохладнуюпогодуиливжару,когдатемпе-
ратураопускаетсяниже20илиподнимается
выше30градусов,посетителипредпочитают
находитьсявзале.

СнимсоглашаетсяиНиколайКанищев.При
этом,пословамэксперта,такойрископрав-
дан,посколькувподходящуюпогодуприносит
гостямположительныеэмоциииблагодарность
заведениюзавозможностьнасладитьсяотды-
хомнаверанде.

Помимоэтого,трудноститакжемогутбыть
связанысрасположениемплощадкиисогласо-
ваниемразмещения«летника».Втомслучае,
когдаплощадканаходитсянамуниципальной
земле,владельцамзаведенийприходится
согласовыватьсвластямивседетали,втом
числевнешнийвид,чтобыонаневыбиваласьиз
единогогородскогостиля.

ПословамОлегаОщепкова,благодаряраз-
работанномуадминистрациейПермипонятно-
мумеханизмунепреодолимыхпроблемсэтим
нет:«Мэриясформировалавполнелогичную
процедурувзаимоотношений.Втехцентраль-
ныхрайонах,гдемыарендуеммуниципаль-
ныеучастки,администрацияпредложиладо-
статочнопонятныймеханизм,и,заполниввсе
необходимыедокументыодинраз,тыможешь
каждыйгодэтуисториюпролонгировать.Агде
частнаяземля,тамнетпроблем—договари-
ваешьсяссобственникомиреализуешьсвой
проект».

ПРИРОСТ ВЫРУЧКИ
Помнениюэкспертов,большинствурестора-

торовхотелосьбыиметьпризаведенияхлетние
террасы.Однаизсамыхглавныхтрудностей
состоитвтом,чтобынайтиподнихместо.Ле-
том,всезонотпусковизагородногоотдыха,для
многихтакиеплощадкистановятсявозможно-
стьюсохранитьвыручку,когдагостиотдают
преимуществозаведениям,вкоторыхможно
поестьнасвежемвоздухе.

«Летняяверанданепомогаетувеличить
выручку,онапомогаетеёсохранить.Хотяпорой
ибываетнебольшойприрост.Новсреднемпо
годуонапростосохраняетвыручкуи,посути,
делаетпривлекательнымсамозаведение»,—
делитсяНиколайКанищев.

Приэтомвнекоторыхзаведенияхлетние
верандымогутзначительноувеличитьвыруч-
ку.

Так,ОлегОщепковсообщает,чтоежегодный
роствыручкилетомвегозаведенияхфикси-
руетсявпределах10–20%.Этопроисходитво
многомблагодарятому,чтозаведенияс«лет-
никами»способныпринятьбольшееколиче-
стволюдей.

Генеральныйдиректоргруппыкомпаний
«Алендвик»ЕленаЮнкоотмечает,чтовлетние
месяцыкафеиресторанытрадиционнопере-
живаютнаплывпосетителей.Пикпосещаемо-
стиприходитсянаавгуст,иналичиелетней
верандыстановитсябольшимплюсомдля
заведений.«Нашопытпоказывает,чтопосле
открытиялетнихтерраспосещаемостьсети
в целомувеличиваетсяна15%»,—добавила
она.

на 14,7 % выросло число «летников» в Перми  
по сравнению с прошлым годом
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Экономика

Налоговые нововведения будут 
ощутимыми для бизнеса, ведь именно 
на плечи компаний ляжет дополни-
тельная нагрузка по НДФЛ

ФОТО FREEPIK.COM

НАЛОГИ 

В пользу бедных
Как введение прогрессивной шкалы НДФЛ повлияет на экономику 

Полина Путякова 

С2025годавРоссииначнётдействоватьпя-тиступенчатаяпрогрессивнаяшкалана-
логанадоходыфизическихлиц.Прежняя

ставка—13%—будетдействоватьдлягодовых
доходовдо2400000руб.довычетаНДФЛвклю-
чительно.Далееспостепеннымувеличением
лимитадоходабудутприменятьсяставки15%,
18%,20%и22%.Максимальнаяставкаприме-
нимакчастидоходавыше50000000руб.вгод.
Повышеннуюставкубудутприменятьнеко
всемудоходу,атолькоксуммепревышениянад
пороговымиуровнями.

Дополнительныебюджетныепоступле-
нияотэтоймерывцеломпостранесоста-
вятот533 млрдруб.в2025годудоболеечем
3 трлн руб.вгоризонтедо2030года,приводит
официальныеоценкиэффектаотвведения
прогрессивнойшкалыНДФЛзаведующийкафе-
дройучёта,аудитаиэкономическогоанализа
ПГНИУдокторэкономическихнаукМихаил
Городилов.Ежегодноеувеличениесвязано
с планируемымиинфляционнымипроцессами,
врасчётпараметровбюджетаобычнозаклады-
ваетсяиндекспотребительскихцен.

ДляПермскогокраяофициальныхоценок
неопубликовано,однако,пословамэксперта,
влияниеданноймерыдлянашегорегионабудет
нескольковыше,чемвцеломпоРФидаже
в большинствесубъектовПФО.Деловтом,что
вПермскомкраестатистическибольшебогатых
людейи,соответственно,вышеразрывдоходов
междусамымибогатымиисамымибедными
людьми.

Каксчитаетстаршийпреподавателькафедры
экономикиифинансовПНИПУЮлияСтаро-
думова,суммадополнительныхпоступлений
будетпостепеннорастинетолькоиз-заин-
фляции,ноивсилутого,чтосейчаснарынке
трудаестьдефициткадроввовсехотраслях,
в томчислевысокооплачиваемыхсотрудников,
атакжесуществуетконкуренцияпредприятий,
которыеготовыповышатьзарплатудостойным
специалистам.

ТРОЙНОЙ ЭФФЕКТ 
Помнениюэкспертов,введениепрогрессив-

нойшкалыНДФЛнебудетиметькаких-либо
экономическихпоследствийиз-заотноситель-
нонебольшихсуммдополнительныхпоступле-
ний.Экспертыотмечают,чтозаконсодержит
достаточномногооговорокольготныхкате-
гориях,накоторыеэтамеранебудетраспро-
страняться.Так,повышениеНДФЛнекоснётся
доходов,связанныхспроведениемСВО,тоесть
зарплатипремиймобилизованных,контракт-
ников,сотрудниковФСБиРосгвардиииряда
другихсиловыхведомств.Ктомужеввыигры-
шеокажетсябольшоеколичествосемейсдеть-
ми,длякоторыхпланируемымипоправками
предлагаетсядажеснижениеналогообложения
с13до6%вформепредоставляемогоналогово-
говычета,говоритМихаилГородилов.

Крометого,принятаямеранеохватитвсе
доходысостоятельныхлюдей,отмечаетЮлия
Стародумова.«ПовышениеНДФЛкоснётсятоль-
кодоходовввидезаработныхплат,нонеза-
тронетдоходыввидедивидендовипроцентов
подепозитам.Апомнениюмногиханалити-
ков,дивиденды,процентыидругиеподобные
вариантывесятзначительнобольшевдоходах
состоятельныхграждан,чемзарплата»,—гово-
ритэксперт.

Затоналоговыенововведения,помнению
ЮлииСтародумовой,будутощутимымидля
бизнеса,ведьименнонаплечикомпанийляжет

дополнительнаянагрузкапоНДФЛ.Вусловиях
дефицитанарынкетрудаработодателидолжны
будутсохранятьнапрежнемуровнечистуюза-
работнуюплатупослевычетаналога,азначит,
онибудутприниматьнасебядополнительную
нагрузкуотувеличенияНДФЛ,атакжеувели-
чениясоциальныхвзносов,которыеисчисля-
ютсяотфондаоплатытрудадовычетаНДФЛ.
С учётомповышенияставкиналоганаприбыль
с20до25%можноговоритьотройномэффекте
законадлябизнеса,считаетэксперт.

Некоторыеизэкспертовнеожидаютотиз-
мененияшкалыНДФЛзаметногосокращения
уровняэкономическогонеравенствавстране.

«Сумма,ожидаемаякполучениювбюджет
отэтихмероприятий,несопоставимастре-
буемымирасходами.Долямалоимущих,по
некоторымоценкам,достигает40%,чтозна-
чительнопревышаетофициальныеданные.
А дополнительныесуммыНДФЛбудутсобирать
с3–5%населения.Чтокасаетсястимулиро-
ваниярождаемости,тодляэтогонужныне
толькоинестолькоденьги,ноидетскиесады,
качественноеобразование,здравоохранение,
стабильнаяобстановкавстране»,—говорит
ЮлияСтародумова.

Какотмечаетналоговыйюрист,членПалаты
налоговыхконсультантовРФОльгаКочева,про-
блемапреодоленияэкономическогонеравен-
ствавобществестоитнаповесткеднявпослед-
ниенесколькодесятилетий,нодосихпорни
однаизмер,принимаемыхфинансовымблоком
правительстваРФ,непривелакеёрешению.

«Смоейточкизрения,причинасуперполяри-
зациидоходовсостоитвдлительномсокраще-

нииреальнорасполагаемыхдоходовосновной
частинаселениянашейстраны.Поэтомуни-
какиепрогрессивныеставкинесмогутрешить
указаннуюпроблемувмоменте.Финансовую
политику«отобратьиперераспределить»мы
ужепроходилиизнаем,чтоникчемупози-
тивномуонанеприводит.Исходяизмирового
финансовогоопытадругихстран,которыемы
относимкблоку«социальногокапитализма»,
можноприйтиквыводу,чтоявныефинансовые
противоречиямогутбытьсглаженызасчёттак
называемогосреднегоэкономическогокласса,
нонеискорененывовсе.ВсовременнойРоссии
онтакинесформировался»,—говоритэксперт.

Ввопросахналогообложенияговорить
о справедливостинеприходится,продолжает
ОльгаКочева.Истинныецелиизадачифи-
скальнойполитикигосударствавсегдабудут
противоречитьинтересамграждан-налогопла-
тельщиков.

Втожевремя,отмечаетэксперт,современ-
ноеналоговоезаконодательствоРоссиипреду-
сматриваетналоговыепреференции,например,
вформеналоговыхвычетов.Другойвопрос,
чторазмертакихвычетовневелик,ноэтоуже
вопросриторический.Такжененужнозабы-
вать,чтогражданам,состоящимвтрудовых
отношениях,гарантируютсястраховыевыпла-
тывсвязиснетрудоспособностью,втомчисле
«декретные»выплаты.Финансоваянагрузка,
связаннаясобеспечениемтакимивыплатами,
лежитнаработодателе,аненаработнике.

ВсвоюочередьМихаилГородиловотмеча-
ет:большинствоучёныхподдерживаютмысль
о том,чтопрогрессивноеналогообложениеспо-
собносглаживатьсоциальноенеравенство.Это
подтверждаетсякакисторическимиданными,
такитем,чтовомногихстранахсразвитойэко-
номикойпревалируетименнопрогрессивное
налогообложениефизическихлиц.«Невполне
справедливойпредставляетсяидеяМинфина
изъятьэтидополнительнособираемыеналого-
выепоступлениявфедеральныйбюджет,тогда
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В среднесрочной перспективе 
доходы населения — не путать с по-
купательной способностью — будут 
расти, например, за счёт индексации, 
и, как следствие, доходы всё больше-
го числа населения будут попадать 
в прогрессивную шкалу
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НОВОСТИ

кактрадиционноНДФЛполностьюзачислялся
в региональныйбюджет»,—говоритэксперт.

НАЛОГОВЫЙ КОНТРОЛЬ 
КакотмечаетМихаилГородилов,идеяпро-

грессивногоналогообложенияволновалаумы
политиков,учёных,аудиторовСчётнойпалаты
РФ,официальныхведомствнапротяжении
всех20лет,покавРоссиисуществовалапло-
скаясистеманалогообложения.Многократно
вносилисьзаконопроекты,предусматривающие
введениепрогрессивнойшкалыналогообло-
жения.Всёэтовремяосновнымаргументом
противвведенияпрогрессивнойшкалыбыло
то,чтоонанеувеличивала,ауменьшаланало-
говыепоступленияввиду«ухода»получающих
высокиедоходывтень.

Однакостехпорситуациясналоговымад-
министрированиемсущественноизменилась.
Загодысуществованияплоскойшкалынало-
гообложенияуровеньвзиманияНДФЛвырос
в целомпостраневдесяткираз,аНДФЛвошёл
вчислолидеровповеличиненалоговыхпоступ-
лений.

«Заэтигодыналоговыеорганынаучились
собиратьинформацию—каксамостоятельно,
такисиспользованиеммножестваинформаци-
онныхресурсов.Имсейчасактивнопомогают
иправоохранительныеорганы,собираячасть
информацииврамкахоперативно-разыскной
деятельностиореальныхдоходахфизических
лициихближайшегоокружения(родственни-
ков,иныхлиц).Научилисьдейственновы-
являтьипресекатьналоговыесхемы.Асуды
общейюрисдикциииарбитражныесудыкак
правоприменительныеорганыимпомогают
в утвержденииихпозиции»,—говоритМихаил
Городилов.

Поегомнению,ввекцифровизации—ана-
логовыеорганывэтомплане«наголовувыше»
остальныхгосорганов—сокрытиедоходов
в значительныхразмерахпрактическинереа-
листично.Барьеромнапутиагрессивногоухода

отналогообложенияпослужилиинекоторые
другиефакторы:например,денонсациямежду-
народныхдоговороввчастиналогообложения,
атакженалоговыйконтрольроссийскогокапи-
талазарубежом.

Налоговыеорганыивэтомгодуобъявляли
о своёмнамеренииусилитьконтрольнетолько
доходов,ноирасходовфизическихлиц.Ольга
Кочевасчитает,чтонасегодняшнийденьвесь
необходимыйинструментарийгосударством
созданивнастоящеевремяидётработапо
обобщениюспособовуклоненияотдеклари-
рованиядоходов,втомчислечерезреальные
расходы.«Поэтомусовсемскоровсе,комуесть
чтоскрывать,остроощутятвсюполнотумер
налоговогоадминистрирования»,—уверена
эксперт.

Отсутствиюинтересаксерымсхемамбудут
способствоватьиэкономическиефакторы,
считаетЮлияСтародумова.Онаотмечает,что
дополнительнокзаконопроектуобизмене-
ниишкалыНДФЛпредлагаютсятакиемеры,
какувеличениечиславычетов,которыемо-
гутбытьвыплаченыизуплаченногоналога.
Соответственно,работающиегражданебудут
настаиватьнабелыхзаработныхплатах,будут
выбиратьименнотакихработодателей,чтобы
непотерятьэтувозможность.«Этижевычеты,
толькоужеинвестиционные,предлагаютсякак
ложкамёдадляпредприятий,укоторыхбудет
повышенналогнаприбыль.Здесь,какивлю-
быхзаконопроектах,естьнагрузочнаясторона
иестьмеханизмысмягченияэтоговоздей-
ствия»,—говоритэксперт.

ДВИЖЕНИЕ ПО КРУГУ
Экспертыразошлисьвсуммирующейоценке

налоговоймеры.ПомнениюЮлииСтародумо-
вой,прогрессивнаяшкалаНДФЛбылапринята
дляснижениянегативноговосприятияоснов-
ноймерыналоговыхнововведений—повы-
шенияналоганаприбыльдляпредприятий
до 25%.

Вусловияхсовременныхреалийвведение
прогрессивнойшкалыНДФЛэтоправильная
мера,считаетМихаилГородилов.Эксперт
подчёркиваетсоциальнуюнаправленность
сниженияналоговыхставок(например,для
малоимущихсемей),атакжето,чтодополни-
тельныесборыналогапойдутнафинансирова-
ниенацпроектов«Семья»,«МолодёжьРоссии»,
«Продолжительнаяиактивнаяжизнь»,ремонт
больниц,продлениематеринскогокапитала
и другиеважныедляРФсоциальныепроекты.

ДругогомненияпридерживаетсяОльга
Кочева.Онаполагает,чтониокакойсоциаль-
нойсправедливостивистинномеёпонимании
привведениипрогрессивнойшкалыговорить
неприходится.Онасчитает,чтоединственная
задачатакогорешения—повыситьдоходы
бюджета.Крометого,анализисторических
последствийдействияпрогрессивнойшкалы
НДФЛпоказывает,чтораноилипоздногражда-
невновьнаучатсяскрыватьсвоидоходыитогда
государствовновьвернётсякплоскойшкале—
этодвижениепокругу.

«Крометого,всреднесрочнойперспективе
доходынаселения—непутатьспокупательной
способностью—будутрасти,например,засчёт
индексации,и,какследствие,доходывсёболь-
шегочисланаселениябудутпопадатьвпро-
грессивнуюшкалу»,—заключаетэксперт.

В июне годовая инфляция в Пермском крае  
выросла до 9,84%

Поданнымпресс-службыЦентробанка,
виюнегодоваяинфляциявПермскомкрае
вырослаотносительнопредыдущегомесяца
на0,39п.п.,до9,84%.ВПриволжскомфе-
деральномокругеэтотпоказательсоставил
8,3%,а поРоссиивцелом8,59%.Причиной
ускоренияинфляциивПермскомкраеназы-
ваютпереносиздержекпроизводителейипо-
ставщиковв конечныеценытоваровиуслуг,
а такжевысокуюпотребительскуюактивность
нарынкеуслуг.

Годовойтемпприростаценнапродоволь-
ственныетоварывиюне2024годаувеличился
до10,24%(вмаебыло9,2%).Впрошломмесяце
сезонноеснижениеценнапомидорыбыломе-
неевыраженнымпосравнениюспрошлымго-
дом,таккакростпредложениятоматовсдержи-
валианомальныепогодныеусловия.Поэтому
годовойростценнапомидорыускорился.В то
жевремяпроизводителиогурцовпродолжили
переносвконечныеценывозросшихвесной
затратнаобогревтеплиц.Такоеположение
быловызванонетипичнохолоднойпогодой.
В итогев годовомвыраженииогурцыдорожали
быстрее.

Нарынкенепродовольственныхтоваров
годовойтемпприростаценвпрошломмесяце,
напротив,снизилсядо8,06%(вмаебыло8,35%).

Хотяспроснаподержанныеиномаркииоста-
валсявысоким,произошлонекотороеохлажде-
ниеинтереса.Поэтомуавтодилеры,наблюдая
изменениеповеденияпокупателей,снизили
ценынатакиеавто.Этопривелокзамедлению
годовогоростаценнаиномарки.

ВисследованииЦентробанкаотмечается
такжеускорениеудешевленияпланшетов.Де-
шевле,чемгодназад,сталистоитьиноутбуки.

Чтокасаетсятемпаприростаценнауслуги,
товиюневгодовомсопоставлениионвырос
до11,13%(месяцемранеебыл10,78%).Отмеча-
етсяповышениеспросажителейПрикамьяна
отдыхпосравнениюспрошлымгодом.Поэтому
сезонноеудешевлениеэкскурсионныхтуровпо
Россиибыломеньше,чемгодомранее.Всвязи
с ростомспросанаотдыхбыстреев годовомвы-
ражениидорожалииречныекруизыпоРоссии,
атакжепутёвкизаграницу,напримервТурцию.
Ускорилсяиприростценнапоездкивтакси.

«Росхим» завершил сделку 
по приобретению 100% 
долей ООО, владеющего 
пермским химкомбинатом

«Росхим»насвоёмофициальномсайтеопуб-
ликовалинформациюозавершениисделки
поприобретению100%долейООО«Карго»,
котороевсвоюочередьявляетсясобственни-
комООО«Сода-хлорат»(Березники,Пермский
край).

В«Росхиме»отметили,чтовключениеООО
«Сода-хлорат»всоставкомпанииявляется
важнымстратегическимрешением.Онона-
правленонаразвитиехимическогосегмента
страны,выпускновыхконкурентоспособных
продуктов,расширениерынковсбытаизаме-
щениеимпорта.«Интеграция«Соды-хлората»
внефтехимическийкластер«Росхима»с его
высокимитехнологиямиипродуктовымпорт-
фелемпозволитпредложитьрынкуещёболее
широкийспектрсовременныхрешенийв на-
правлениипроизводстваосновнойхимии», —
говоритсяв сообщении.

Вкомпаниизаверили,чтовсетекущиекон-
трактыООО«Сода-хлорат»иобязательства,
которыеупредприятияестьпередклиентами,
будутсохраненыивыполненывполномобъёме.

«Сода-хлорат»выпускаетгидроксидкалия,
карбонаткалия,солянуюкислотуидр.

Ранеесообщалось,чтоАО«Росхим»,согласно
выпискеизЕГРЮЛ,с18июнясталоединствен-
нымучредителемООО«Карго»,котороеранее
контролировалосьбизнесменомГеннадием
ШутиковымиМаринойМедведевойизгруппы
«РИАЛ»(управляетактивамидепутатазаксоб-
раниякраяЮрияБорисовца).Суммасделкине
разглашается.Ранееэкспертыназывалисумму
в5млрдруб.

Причиной ускорения инфляции 
в Пермском крае называют перенос 
издержек производителей и поставщи-
ков в конечные цены товаров и услуг
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Реализация проекта 
«Моя первая профессия»  
в Соликамске — тот  
идеальный пример,  
по которому может идти  
развитие проекта  
в территории

Опыт и навыки, которые 
мы получили, пригодятся 
в дальнейшем выборе своего 
профессионального пути

Сергей Володин

Именно АО «Соликамскбумпром» — предприятие, 
являющееся лидером целлюлозно-бумажной 
промышленности России, — стало первым 

работодателем Верхнекамья, который гарантировал 
будущим молодым рабочим трудоустройство в рамках 
участия в проекте, о важности и необходимости  
которого неоднократно заявлял губернатор Пермского 
края Дмитрий Махонин.   

Напомним, четырёхстороннее соглашение 
о сотрудничестве между Центром опережающей 
профессиональной подготовки Пермского края, 
Управлением образования города Соликамска, АО 
«Соликамскбумпром» и Соликамским технологиче-
ским колледжем было подписано 2 февраля 2024 года 
и стало первым подобным документом на территории 
Соликамского городского округа. Соглашение направ-
лено на развитие партнёрских отношений в сфере 
опережающей профессиональной подготовки, в том 
числе ускоренного профобучения, переподготовки 
и повышения квалификации по наиболее востребо-
ванным новым и перспективным профессиям.

Такое взаимодействие позволило запустить  
в Соликамске региональный проект «Моя первая  
профессия», который уже второй год успешно реали-
зуется в 12 муниципалитетах Пермского края.

«Реализация проекта «Моя первая профессия» 
в Соликамске — тот идеальный пример, по которому 
может идти развитие проекта в территории, — отме-
чает директор КГАУ «Центр опережающей профес-
сиональной подготовки Пермского края» Алексей 
Черных. — С первых дней мы увидели заинтересо-
ванность в результате и работодателя, и колледжа, 
и администрации. Такой симбиоз вовлечения в про-
цесс предприятия, ссуза, школы, родителей и самих 
учеников дал самый положительный результат».

Занимаясь с преподавателями колледжа, 32 девя-
тиклассника из школы №16 получили необходимые 
знания и профессиональные навыки по рабочей про-
фессии «слесарь-ремонтник». Школьники научились 
работать с инструментом, познакомились с реальным 
производством, увидели своими глазами цеха мощно-
го предприятия.

ОБРАЗОВАНИЕ

«Стать профессионалом —  
это интересно!» 
В акционерном обществе «Соликамскбумпром» состоялось вручение свидетельств  
о получении первой рабочей профессии школьникам —  
участникам краевого проекта «Моя первая профессия»

Наталия 
Шипулина

Людмила 
Фисюк

Свидетельство о получении первой рабочей профессии вручает 
директор КГАУ «Центр опережающей профессиональной 
подготовки Пермского края» Алексей Черных

Видеоролик  
«Моя первая 
профессия»

«В современных условиях образователь-
ные организации сотрудничают со своими 
индустриальными партнёрами, начиная 
с согласования образовательных про-
грамм и заканчивая трудо устройством 
выпускников, — обучение студентов 
синхронизировано с производственными 
процессами на предприятиях, — рассказы-
вает директор ГБПОУ «Соликамский техно-
логический колледж» Наталия Шипулина. — 
Проект «Моя первая профессия» открывает новые 
горизонты по подготовке рабочих, востребованных на 
производстве, ещё со школьной скамьи. Мы не пер-
вый год сотрудничаем с АО «Соликамскбумпром» и со 
школой №16 — ранее ученики в мастерских колледжа 
осваивали предметную область «технология». Сегодня 
мы пошли дальше — школьники обучены нашими пре-
подавателями первым профессиональным компетен-
циям. Трудоустроившись в АО «Соликамскбумпром», 
они могут доказать, насколько знания, полученные 
в колледже, оказались полезны и востребованы».

 «Эти ребята — первые ласточки нового проекта, 
и хочется пожелать им успеха в профессиональном 
росте, — сказала начальник управления образо-
вания СГО Наталия Михайлова. —  И хочу сказать 
большое спасибо нашим социальным партнёрам — 
АО «Соликамскбумпром», Центру опережающей 
профессиональной подготовки Пермского края 
и Соликамскому технологическому колледжу». 

Вручение свидетельств о получении первой 
профессии прошло в торжественной обстановке. 
В конференц-зале АО «Соликамскбумпром» 
не смолкали аплодисменты. А школьники, 
получавшие свидетельство о профессии 
и приглашение на учёбу и работу из рук 
руководителя краевого Центра опережаю-
щей профессиональной подготовки Алек-
сея Черных и директора по социальным 
вопросам и взаимодействию с органами 
власти АО «Соликамскбумпром» Людмилы 
Фисюк, ощущали значимость момента.  

«Дорогие ребята, сегодня вы получили сразу 
три документа — свидетельство о своей первой 
профессии, приглашение на обучение в технологи-
ческий колледж и приглашение на трудоустройство 
в АО «Соликамскбумпром», — отметила директор по 
социальным вопросам и взаимодействию с органами 
власти АО «Соликамскбумпром» Людмила Фисюк. — 
Я уверена, что многие из вас примут решение уже 
этим летом влиться в высокопрофессиональный 
коллектив АО «Соликамскбумпром». И это будет пра-
вильно. Потому что вместе с нашими специалистами 
вы сможете развить полученные навыки, продолжите 
получать опыт работы с грамотными наставниками, 
вы можете параллельно освоить  и другие смежные 
профессии, стать высококлассными востребованны-
ми работниками и продолжить свой путь в будущую 
профессию. Поздравляю вас с вручением первого 
документа о профессии. Ваши знания нужны городу 
и востребованы на нашем предприятии».

«Опыт и навыки, которые мы получили, пригодят-
ся в дальнейшем выборе своего профессионального 
пути, — считает  Владимир Ярославцев, который уже 
решил, что с июля будет работать в АО «Соликамск-
бумпром». — Я горжусь, что получил свою первую рабо-
чую профессию и могу зарабатывать самостоятельно». 

«Это очень здорово, что получить свидетельство 
о профессии можно ещё в школе, — говорит Даниил 
Кремер. — Теперь мы можем сами решать, работать 
по этой профессии или обучаться дальше. Мы уже 
побывали на предприятии, увидели своими глаза-
ми масштабы производства, узнали, сколько людей 

трудится на комбинате. Начинаешь понимать, сколько 
ещё нужно узнать, чтобы стать частью такого большо-
го рабочего процесса».

«Было интересно: мы чертили, пробовали работать 
с разным инструментом, выполняли работу своими 
руками — где ещё такому можно научиться, — продол-
жает Вадим Филипьев. — Вот теперь я слесарь- 
ремонтник». 

«Почти 800 ребят из 100 школ Пермского края уже 
получили свои первые профессии — стали слесарями- 
ремонтниками, автослесарями, поварами, вожатыми, 
трактористами, — говорит Алексей Черных. — Мы сле-
дим за дальнейшей судьбой участников проекта. Почти 
50% ребят поступают в ссузы по выбранному направле-
нию, а потом строят свою профессиональную траек-
торию. Больше половины используют возможность 

трудоустроиться на время летних каникул, некоторые 
остаются трудиться на выбранном рабочем месте. Наде-
юсь, что и соликамские школьники сделают свой выбор 
в пользу рабочих профессий и внесут вклад в развитие 
гиганта целлюлозно-бумажной промышленности — АО 
«Соликамскбумпром», родного города и края». 

Многие из учеников, получивших приглашение на 
обучение в технологический колледж, уже подали 
документы в приёмную комиссию. А сегодня,  
в период каникул, будущие студенты работают в АО 
«Соликамск бумпром», где активно применяют знания 
на практике и приобретают ценный профессиональ-
ный опыт, ведь первая профессия — это отправная 
точка для дальнейшего развития школьников, их 
самоопределения и выбора места работы.

Соликамскбумпром — вместе мы сможем больше!
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Усилиями АЭЗУ и её 
парт нёров созданы и внедря-
ются научные основы энерго-
эффективной экономики

В Перми состоялся 
межрегиональный 
энергофорум

В бизнес-центре «АurA Kitchen&Bar (Пермь, ул. Мо-
настырская, 23б) состоялся Межрегиональный 
энергофорум — 2024 «Комплексные решения 

для повышения энергоэффективности производства». 
Его организаторами стали Ассоциация энергетиков 
Западного Урала (АЭЗУ), СПП ПК РОР «Сотрудниче-
ство» и пермское ЗАО «ИВС-Сети». 

Свыше 70 представителей промпредприятий, 
энергетических и энергосервисных компаний из 
Москвы, Перми, Екатеринбурга, Ижевска, Гагарина 
и других городов России обсудили ситуацию в отече-
ственной энергетике, поделились передовым опытом 
работы.  Так, полезным стало ознакомление с инно-
вационными наработками компаний «ИВС-Сети», EKF, 
«Парус электро», VARTON, AVADA и других. 

«Наша ассоциация совместно с правительством 
Пермского края и СПП ПК «Сотрудничество» уже 
более 25 лет мониторит повышение энергоэффек-
тивности, снижение энергоёмкости производства 
и внедрение новых технологий и оборудования 
на промпредприятиях Западного Урала, — сказал 
соорганизатор форума Данир Закиров, гендиректор 
АЭЗУ, руководитель профильного центра СПП ПК 
«Сотрудничество». — На тех из них, которые входят 
в АЭЗУ и СПП ПК «Сотрудничество», неоднократно 
проведены энергоаудиты, разработаны и внедрены 
программы энергосбережения, автоматизированные 
системы учёта потребления энергоресурсов, новые 
энергосберегающие технологии и оборудование, 
строятся автономные источники энергии, активно 
внедряются цифровые технологии. Здесь очень важны 
актуальность инноваций, внедрение новых методов 
управления, цифровизация «умных» устройств и 
искусственного интеллекта для повышения энергоэф-
фективности производства». 

Как отметил докладчик, усилиями АЭЗУ и её парт-
нёров созданы и уже внедряются научные основы 
энергоэффективной экономики и комплексной инно-
вационной системы управления энергоэффективно-
стью и экологизацией производства. Среди тех,  
кто добивается наиболее весомых результатов:  
компании «Уралкалий», «Соликамскбумпром»,  
«ВСМПО-АВИСМА», «Сода-хлорат», «Пермские мото-
ры», «Авиадвигатель», «Камкабель», «Метафракс Кеми-
калс», ПНППК, «Тепло-М» и другие. 

Гендиректор АЭЗУ особо выделил то, что его ассоци-
ация действует в плодотворном и заинтересованном 
взаимодействии с региональным Министерством про-
мышленности и торговли, СПП ПК «Сотрудничество».

«Вот уже 33 года активно работаем на рынке IT- 
услуг Западного Урала, — подчеркнул в своём докладе 
соорганизатор энергофорума, гендиректор ЗАО 
«ИВС-Сети» Сергей Кирюшкин. — На сегодня у нас три 
филиала в Березниках, Ижевске и Кирове. Мы получи-
ли свыше миллиарда рублей выручки, успешно реа-
лизовав более 500 крупных проектов в РФ, а в сферах 
информационных технологий вот уже 20 лет возглав-
ляем национальные рейтинги.  

Немаловажно и то, что мы успешно действуем 
в условиях импортозамещения, выполняя работы 
в комплексе: весь цикл — проектирование, реализа-
ция, сопровождение/обслуживание — выполняется 
у нас на стыке наук, с применением современных 
форм финансирования. А в том, что нашими приорите-
тами стали прогрессивность разработок и их высокая 
надёжность, убеждает тот факт, что нашими заказчика-
ми стали 75% крупных промпредприятий Прикамья.  

Павел Агапов 

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы

На территории ОЭЗ в Перми  
приступают к строительству завода 
первого резидента

ВПермиприступаюткстроительствузаво-
дапервогорезидентаособойэкономической
зоны(ОЭЗ)промышленно-производственного
типа«Пермь».ОбэтомвсвоёмTelegram-канале
сообщилгубернаторПермскогокраяДмитрий
Махонин.

ООО«Осенцовскийсталепрокатныйзавод»
получилоразрешениенавозведениепервой
очередипроизводстванатерриторииОЭЗ.
Согласноинформациикраевогоправительства,
строительныйобъёмсоставит17,3тыс.куб.м.
Вближайшеевремяначнётсястроительство
административныхзданийитранспортного
цеха.Второйочередьюбудетпостроенком-
плекспроизводственныхзданийсплавильным,
литейнымипрокатнымцехами.

Заводбудетпроизводитьсортовойпрокатиз
легированныхинелегированныхсталей,а так-
жеизнержавеющейстали,входящихв перечень
критическойпромышленнойпродукциивчёр-
нойметаллургииРоссиина2023годиплановый
периоддо2025года.Продукциябудетисполь-
зоватьсявразличныхотраслях,в томчисле
встроительстве,оборонно-промышленном
комплексе,авиа-идвигателестроении,нефте-
переработкеипр.

Запускпроизводствазапланированна
2026год.Начинаястретьегогодаработыдля
улучшениякачествапродукциииснижения
содержанияпримесейназаводебудетвнедрён
вакуумныйконвектор.

Выпускпродукциибудетосуществляться
малымиисреднимипартиямисиспользовани-
емсовременныхтехнологий(механообработки,
гальваники,объёмнойииндукционнойзакал-
ки).Отмечается,чтореализуемыевинвестпро-
ектетехнологическиерешениясоответствуют
передовыммировымстандартаминаилуч-
шейпрактикевобластипроизводствачёрных
металлов.Особоевниманиебудетуделено
энерго-иресурсосберегающимтехнологиям
и экологическойбезопасностисминимальны-
мивыбросами.

УФАС организовало проверку после 
отключения пекарни «Дом Демидовых»  
в Перми от коммуникаций

ПермскоеУФАСначалопроверкупофактуот-
ключениякафе«ДомДемидовых»наул.Ленина,
46аоткоммунальныхресурсов.Кафе-пекарня
ихостелнаходятсявисторическомздании,
котороевходитвединыйкомплексссоседними
домамииподключеноксетямзданиянаул. Га-
зеты«Звезда»,20.

Каксообщилауправляющая«ДомаДеми-
довых»АннаКобелева,услугинапротяжении
многихлетпредоставляютсяподоговорувоз-
мещениязатрат.Самозданиенаул.Ленинане
имееттехнологическойвозможностипрямого
подключенияксетям.

Вначалегодасобственникомзданияна
ул. Газеты«Звезда»сталоООО«ТехПромАвто-
матика»(ТПА).Виюлекомпанияуведомила
«ДомДемидовых»оботключенииотвсехком-
муникацийипотребовалазаключитьпрямые
договорысресурсоснабжающимиорганизаци-
ями.

Несогласившисьсэтим,руководство«Дома
Демидовых»обратилосьварбитражныйсуд
дляустановленияправапользованияспорным
узлом.Втребованияхбылизаявленыобеспечи-
тельныемеры,согласнокоторымТПАнеимеет
праваотключатьистцадомоментапринятия
решения.

Ходатайствобылоудовлетворено,однако
13 июлясобственниксетейотключилводоснаб-
жение,объяснивэторешениенеобходимостью
проведенияремонтныхработ.Крометого,
сотрудникамкафеотрезалидоступкзданиюсо
стороныслужебноговхода,перекрывпроезд,
черезкоторыйосуществляетсяпогрузкаи вы-
грузкатоваров.

АннаКобелеварассказала,чтовданныймо-
ментвзданииотключеныводаиосновнойввод
электричества.Из-заограничениядоступаво

дворзаведениенеможеторганизоватьподвоз
воды.Хостелпришлосьзакрыть,аработупе-
карниприостановитьиперенестипроизводство
взданиедругогопроектанаул.Осинской,19
(«Беляшная»).

Пословамуправляющей,судебныеприставы
приходяткТПАежедневно,нотребованиесуда
досихпорнеисполнено.18июлясталоизвест-
нообокончанииремонтныхработ,однакона
19-ечисловодоснабжениевпекарневосстанов-
ленонебыло.

УФАСподозреваетТПАвнезаконномпре-
пятствованиипередачересурсовпотребите-
лю.Еслиповедениесобственникасетейбудет
признанонезаконным,организациигрозит
административнаяответственностьинаказа-
ниев видештрафадо1млнруб.

Рассмотрениеделапоиску«ДомаДемидо-
вых»всуденазначенона9сентября.

НОВОСТИ

ФОТО ЕВГЕНИЙ ДЁМШИН
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Разворот

ИНФРАСТРУКТУРА

более 

1,8
тыс.
электро- 
мобилей 
зарегистри-
ровано  
в Пермском 
крае

Максим Артамонов

ПопулярностьэлектромобилейвПрика-
мьерастётгодотгода,идалекопозади
осталисьвремена,когдавладельцев

такоговидатранспортавПермиможнобыло
пересчитатьпопальцамоднойруки.Ужетре-
тийгодПермскийкрайучаствуетвпилотном
проектепоразвитиюзаряднойинфраструкту-
ры,авконцеиюнядепутатыПермскойгород-
скойдумыпринялирешениеопредоставлении
льготдлявладельцевэлектрокаровнаплатной
парковке.«Новыйкомпаньон»узнал,чтосейчас
происходитсрынкомэлектромобилейвПерм-
скомкраеикакэкспертыоцениваютперспек-
тивуразвитияэтоговидаавтомобилей.

ЦИФРЫ ОТНОСИТЕЛЬНЫЕ  
И АБСОЛЮТНЫЕ

ПоофициальнымданнымГИБДД,на1июля
в регионезарегистрировано1852электромоби-
ля(вместесгибридами).Порезультатам2023
годав Пермскомкраебылооформлено158 но-
выхтакихавто,чтосоставило0,8%отобщего
объёмановыхзарегистрированныхавтомо-
билей,азапервыешестьмесяцев2024года
этотпоказательдостиг153новыхединиц,что
составляет1,2%рынка.

К1января2024годапарктолькоэлектромо-
билей(безгибридов)составлял607единиц.За
шестьмесяцевбылозарегистрировано148 но-
выхэлектрокаров,ипосостояниюна1июляих
количествовырослодо755.

Сточкизрениядинамикирезультатвпечат-
ляет,однаковабсолютныхцифрахэлектро-
мобилиостаютсянишевымпродуктомсдолей
рынкаоколо1%.

ИНФРАСТРУКТУРА
ВМинистерствеэкономическогоразвития

иинвестицийПермскогокраяотмечают,что
в 2023годурегионприсоединилсякфедераль-

номупилотномупроектупоразвитиюзаряд-
нойинфраструктурыдляэлектромобилей.
В конце2022годаврегионедействовало50за-
рядныхстанцийпубличногодоступа.Приэтом
большаячастьизнихвполнелогичнобыла
расположенавПерми.Однакослетапрошлого
годапермскиеинвесторыначалиустановку
быстрыхэлектрозаправочныхстанцийпо
программегосподдержкинетольков крае-
войстолице,нои в отдалённыхтерриториях
Прикамья.

Витогеза2023годпредпринимателиуста-
новиливрегионе31быструюзаряднуюстан-
цию.Сейчасчетыретакихобъектарасполо-
женыв Пермскоммуниципальномокруге,по
двестанциивКраснокамскомиДобрянском
городскихокругахипоодной—натерритории
Очёрского,Лысьвенского,СоликамскогоиВере-
щагинскогогородскихокругов.Такжестанции
естьвКунгурском,Кудымкарском,Большесо-
сновскомиБерёзовскоммуниципальныхокру-
гах.Остальные15 быстрыхзарядныхстанций
находятсявПерми.

Пословамминистраэкономическогораз-
витияПермскогокраяТатьяныЧуксиной,
в прошломгодувустановкузарядныхстанций
крупнейшиекомпаниивсфереотраслиэлек-
тротранспортаинебольшиечастныеинвесторы
вложилиболее121млнруб.Почтиполовина
этихзатрат—около63млнруб.—быливозме-
щеныв видесубсидийв рамкахфедерального
проекта.

Врамкахподдержкив2023годуинвесторы
смогликомпенсироватьдо60%затрат,понесён-
ныхназакупкуоборудованияобъектазарядной
инфраструктуры(неболее1,86млнруб.наодин
объект),идо30%затрат,понесённыхнатех-
нологическоеприсоединениеобъектовзаряд-
нойинфраструктурыкэлектрическимсетям
(неболее900тыс.руб.наодинобъект).Вэтом
годунафедеральномуровнеприняторешение
орасширениитакойподдержки:инвесторы
смогуткомпенсироватьужедо60%затратна

АВТОМОБИЛИ

Зарядить 
по полной
Как развивается рынок электромобилей  
в Пермском крае
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Заряжаем будущее: 
электрокары 
в новостройках

Сергей Ширинкин,
генеральный директор 
ГК «Альфа»:
—Числоэлектрокароврастёт,

онисталиреалиейсегодняшней
жизни.Мывидим,чтожителиуже
сданныхнамидомовсамиобо-
рудуютмашино-местастанцией

электрозарядки.Поэтомув премиальныхдомах«Кама»
и«Петропавловский»мысделалиэтообязательным
условиемпроекта.Внедрениезаряднойинфраструк-
турыдляэлектромобилейидругихполезныхфункций
дляавтомобилистоввновостройках—этонепросто
даньмоде,аинвестициявбудущее.

Обустройство паркингов электрозарядными стан-
циями даёт жильцам много преимуществ:
 Экономия и удобство: зарядка в своём ЖК обой-

дётся дешевле, чем на коммерческих ЭЗС.
 Экологичность: использование электромобилей 

улучшает экологическую обстановку в районе.
 Повышение престижа ЖК: наличие зарядной 

инфраструктуры для электромобилей — признак со-
временного и прогрессивного жилого комплекса.

Примером такого прогрессивного ЖК является 
строящийся дом «Кама» по адресу ул. Советская, 16а. 
В историческом центре города остро стоит вопрос 
с парковочными местами, но у будущих жителей «Камы» 
таких проблем не будет. В доме запланировано 210 ма-
шино-мест в трёхуровневом подземном паркинге, в том 
числе размера XL для крупногабаритных автомобилей. 
Учтены и потребности владельцев электрокаров — 
в паркинге разместятся электрозарядные станции.

Застройщик ГК «Альфа» тщательно продумывает 
инфраструктуру премиального дома «Кама», ориен-
тируясь на сервис пятизвёздочного отеля. Жители 
смогут «закрыть» многие бытовые вопросы, не выходя 
за пределы своего ЖК. Учтены и потребности авто-
владельцев. Помимо зарядки для электрокаров, здесь 
запланирована собственная автомойка, а доступ 
в паркинг будет обеспечен бесконтактной системой.

Справка:
ГК «Альфа» 17 лет создаёт новый уровень жизни 

для пермяков. В своих проектах компания приме-
няет новые и уже проверенные технологии: «тихий 
пол» с использованием шумоизолирующих матов 
Эковер Стэп, горизонтальную систему отопления 
мирового бренда Uponor, отдельный питьевой водо-
провод с очисткой воды до уровня бутилированной.

Дом «Кама» — флагманский проект компании:
 расположение в тихом историческом центре 

Перми;
 более 50% квартир с панорамным видом на 

Каму;
 трёхуровневый подземный паркинг;
 фитнес- и wellness-центр;
 клубное пространство: коворкинг, место для 

встреч и общения;
 сервис пятизвёздочного отеля: круглосуточ-

ный консьерж-сервис, кабинет семейного доктора, 
няня для детей, клининг, выгул собак, мойка машин.

На правах рекламы
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Cалон электромобилей 
PARKK: инновации  
на каждом километре

Электромобили стали неотъемлемой частью 
современных городов. В России активно развивается 
зарядная инфраструктура и на дорогах появляет-
ся всё больше автомобилей с электрическим или 
гибридным двигателем. С PARKK вы станете частью 
этого инновационного будущего!

PARKK — автосалон электромобилей в центре Пер-
ми, который предлагает широкий выбор современных 
моделей от ведущих брендов:
 Avatr  Hongqi
 Zeekr  Leapmotor
 Lixiang  NIO
 Voyah

Виталий Гордеев, 
собственник PARKK:
—Мынепростопродаём

электромобили,мыпредостав-
ляеминновационныереше-
ниядлямобильности.Издесь
продажа—тольконачалопути,
далеемыподдерживаемкли-

ента,делаявладениеэлектромобилемкомфортным,
понятнымиудобным.

Почему выбирают PARKK:
 Прямое сотрудничество с производителями 

и регулярные поездки на заводы в Китае. Это позво-
ляет нам быстро адаптироваться, узнавать о новинках 
рынка и внедрять сервисные обновления.
 Широкий спектр услуг: от оформления всех 

документов и продажи до полного сервисного 
обслуживания. В нашем сервисном центре есть всё 
необходимое оборудование для ремонта и диагности-
ки электромобилей.
 Участие в улучшении городской инфраструкту-

ры для электромобилей. Мы активно сотрудничаем 
с администрацией города, участвуем в круглых столах 
и способствуем установке зарядных станций в жилых 
комплексах.
 Квалифицированные менеджеры, которые 

знают всё об электрокарах и готовы помочь вам на 
каждом этапе.

Что ещё? 
 Регистрация в ГИБДД
 Выгодные условия обмена старого автомобиля 

на новый электромобиль
 Лизинг и кредитование
 Гарантийное обслуживание на все электромобили
 Страхование каско, ОСАГО
Записывайтесь на тест-драйв, выбирайте электро-

мобиль из наличия или под заказ. 

С PARKK ваш переход на электромобили 
будет удобным, безопасным и выгодным. 
Будущее уже здесь — и это будущее с PARKK!

ПЕРСПЕКТИВЫ

На правах рекламы

Пермский край занимает лиди-
рующие позиции на рынке с точки 
зрения инфраструктуры для электро-
каров на Урале

технологическоеприсоединение(нонеболее
900тыс. руб.наодинобъект).

Вэтомгодуреализацияпилотногопроекта
поустановкебыстрыхзарядныхстанцийпро-
должается.Впланахустановитьещё35 таких
объектов.Нафинансированиепроектавфеде-
ральномирегиональномбюджетахпредусмо-
трено96,6млнруб.(23%средствизрегиональ-
ногобюджета,77%—изфедерального).

ТЕНДЕНЦИИ И ПЕРСПЕКТИВЫ 
ИсполнительныйдиректорАссоциации«Рос-

сийскиеавтомобильныедилеры»(РОАД)Вяче-
славЖигаловговорит,чторынокавтомобилей
вРоссииразвиваетсядостаточноинтенсивно,
и«этонеудивительно,учитываяпрактически
нулевуюбазупрошлыхлет».

«Мыпонимаем,чтосейчастренднанашем
рынкезадаюткитайскиеавтопроизводители,
ивКитаедоляэлектромобилейужепревысила
30%-ныйрубежблагодаряактивнейшейгосу-
дарственнойполитике,—отмечаетон.—Вме-
стесовсейпродукциейавтопромаэтибренды
имоделипоступаютвРоссиюивызывают
интерес,какивсёновое».

ВячеславЖигаловсделалакцентнатом,что
наформированиероссийскогорынкаэлектро-
мобилейвлияютразнонаправленныетенден-
ции.

«Средиположительныхтенденцийэто,безу-
словно,государственнаяполитикаподдержки,
втомчислеразвитиезаряднойинфраструк-
туры.Сдругойстороны,еслибратьамерикан-
скийрынок,гдеэлектромобилипродаютсяуже
давно,поданнымнекоторыхопросов,суще-
ственнаядолявладельцевэтихавтомобилей
хочетпересестьобратнонаавтомобилисДВС.
Есть,конечно,ещётехнологическиенедостатки
инеудобства,связанныепреждевсегосресур-
самибатареи.Здесьмного,каквсегда,плюсов
иминусовисубъективныхвзглядов.Но,как
обычно,бываюттакиеситуации,когдапросто
попадаетвточкукакой-нибудьпродукт.Ивот
такимпримеромунасявляетсямодельбренда
Zeekr,которыйвнешнеивнутреннеоченьна-
поминаетодинизстарыхдобрыхпремиальных
брендов,приэтомимеетдостаточноумеренную
цену.И,несмотрянаточтооннепредставлен
официальновРоссии,егопродажиунаснасе-
годнялидируютвэтомсегменте»,—поделился
своиммнениемЖигалов.

СобственниксалонаэлектромобилейPARKK
ВиталийГордеевотмечает,чтодовериекэлек-
трическимавтомобилямскаждымднёмрастёт.
«Люди,которыераньшекатегорическиотвер-
галиидеювладенияэлектрическоймашиной,
сегоднярассматриваютэтотварианткаквторой
автомобильвсемьюиликакзаменутрадици-
онноговидатранспорта.Вообщеужедавносло-
жилисьвсеусловиядлятого,чтобыэтаотрасль
автомобилестроенияразвивалась.ВПерми
достаточнохорошиепозициипопродажам
электромобилейипоразвитиюинфраструкту-
ры,каквнешней,городской,такиинфраструк-
туры,котораянеобходимадляэксплуатации
автомобиля:обслуживание,ремонт,автозапча-
сти»,—говоритГордеев.

Какотмечаетдиректорпоразвитию
компанииVERRAАлексейВетошкин,элек-
тромобилиобладаютрядомзначительных
преимуществпосравнениюсавтомобилями
сДВС.Срединихможновыделитьдинамику
разгона,болеевысокуюуправляемостьза
счётнизкогоцентратяжести,экологичность
иэкономичностьвэксплуатации.Однако
у этихавтоестьисущественныенедостатки,
поэтомувближайшеевремяврядлипроизой-
дётрезкийростпопулярностиэлектрокаров,
считаетэксперт.

«Вчастности,этовысокаястоимостьпокуп-
ки,длительноевремязарядкипосравнению
сбыстройзаправкойавтомобилясДВС,сни-
женныйпробегавтомобиляприэксплуатации
вусловияхнизкихтемператур.Стоитучиты-
вать,чтонабольшейтерриториинашейстраны
бываютхолодныезимы,атакжеслаборазвита
инфраструктуразарядныхстанций(дажевМо-
скве).Крометого,стоимостьэлектромобилей
посравнениюсавтомобилямисДВСвысока,

расширениелинейкиэлектромобилейкитай-
скимибрендами,официальнопредставлен-
нымив нашейстране,происходитмедленно,
и Пермскийкрайздесьнеисключение»,—пояс-
нилВетошкин.

ЧленсоветадиректоровГК«Июль»Алек-
сейДеткин,оцениваяситуациюсразвитием
этоговидатранспортаврегионе,убеждён,что
Пермскийкрайвыглядитвыигрышнеесоседей,
напримертойжеЧелябинскойилиТюменской
области.

«Инфраструктураунасвполнепозволяет
эксплуатироватьэлектромобили.Всёидёт
своимчередом.Людисталибольшедоверять
электромобилямипокупатьих»,—заявил
эксперт.

Однимизглавныхнедостатковэлектромо-
билей,помимодолгогопроцессазарядкиине-
обходимостипостоянноразвиватьсопутствую-
щуюинфраструктуру,АлексейДеткинназвал
сложностивобслуживании.«Специалистов
поремонту,особеннопрограммному,вПерми
мало»,—отметилон.

ВиталийГордеевтакжесчитает,чтоПерм-
скийкрайзанимаетлидирующиепозициина
рынкесточкизренияинфраструктурыдля
электрокаровнаУрале.«Городскаязарядная
инфраструктураунасболееразвита,чемв Ека-
теринбурге,Челябинске,ИжевскеиКирове.
Чтокасаетсяпозицииотносительнодругих
регионовпопродажам,томыимеемпримерно
одинаковыепозициисЕкатеринбургом,таккак
унихпредставленынесколькосерьёзныхдиле-
ровэлектрическихмашин»,—говоритэксперт.

АВТОМОБИЛИСТЫ-ЛЬГОТНИКИ
Опрошенныеэкспертыотмечают:сегоднямы

видимпостепенноеувеличениеинтересакли-
ентовктакимэлектромобилям,агосударство
расширяетльготыдляихвладельцев.Приэтом
лидеромвпредоставлениильготсейчасявля-
етсяМосква,гдевладельцыэлектромобилей
освобожденыоттранспортногоналога,могут
бесплатнопарковатьсянагородскихпарковках
ибесплатноездитьпоплатнымтрассам.

ВПермскомкраеисоседнихрегионах,
такихкакУдмуртияиБашкортостан,также
вводятсяльготы,новосновномоникасаются
бесплатныхпарковок.Этимерывопределён-
нойстепениповышаютинтерескэлектромо-
билям,однаковрядлимогутстатьрешающим

факторомпривыбореавтомобиля,отмечают
экспертыотрасли.Вконцеиюнядепутаты
Пермскойгородскойдумыутвердилильго-
тыдлясобственниковэлектромобилейпри
использованииплатныхпарковоквцентре.
Первыедвачасабудутдлянихбесплатными.
Воспользоватьсяэтимправомавтомобилисты
смогутс 1 сентября.

Кромеэтого,длявладельцевэлектрокаров
предусмотреныскидкиприпокупкеабонемен-
товнапользованиеплатнойпарковкой.Напри-
мер,скидкавразмере35%будетпредостав-
лятьсяна120днейибольше.Приэтомпериод
действияабонементабудетисчислятьсяв за-
висимостиотфактическогоколичествадней,
втечениекоторыхавтомобилистпользовался
услугамиплатнойпарковки,анеизколичества
рабочихдней,какбылораньше.

Дляполученияэтихльготнужновнести
данныеэлектромобилявспециальныйреестр,
которыйбудетвоткрытомдоступе.Чтобы
попастьвреестр,собственникзарегистри-
рованногоэлектрокарадолженотправить
документывПермскуюдирекциюдорожного
движения.



23 июля 202410 NEWSKO.RU

Власть и политика 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА КРАЕВОГО МИНИСТЕРСТВА СТРОИТЕЛЬСТВА

Фонд капитального ремонта 
Прикамья объявляет акцию  
по списанию пеней 

АКЦИЯ

Впериодс10июляпо10 ок-
тября2024годаФондкапи-
тальногоремонтаПермского
краяпроводитакцию«Летобез
долгов».Воспользоватьсяусло-
виямиакциимогуткакфизиче-
ские,такиюридическиелица.

Целиакции—снизитьфи-
нансовуюнагрузкунажителей
иповыситьпроцентсобирае-
мостиплатежей.«Этопоможет
собственникамначатьсвое-
временноуплачиватьвзносы
ибольшененарушатьплатёж-
нуюдисциплину»,—отметил
генеральныйдиректорФонда
капитальногоремонтаПермско-
гокраяВладимирХлебников.

Дляучастиявакциинеоб-
ходимозаполнитьзаявление
установленногообразца,пол-
ностьюоплатитьзадолжен-
ностьповзносамнакапиталь-
ныйремонтнамоментподачи
заявления,передатьзаявле-
ниевфондвместес копиями
платёжныхдокументов,дока-
зывающимиоплатув период
акции.

Направитьдокументымож-
носледующимиспособами:
посредствомофициального
сайтафондаилипоадресу:
г. Пермь,ул.ГероевХасана,7а.

Отметим,чтоусловия
акциипосписаниюпенейне

распространяютсянасоб-
ственников,имеющихзадол-
женность,котораяпризнана
судомивступилавзаконную
силу,илинеисполненноере-

шениесуда(судебныйприказ,
исполнительныйлист),атак-
жеимеющихзадолженности
пооплатегосударственной
пошлины,уплаченнойфондом

приобращениивсудебные
органы.

Повсемвопросампросим
обращатьсяпотелефонугоря-
чейлинии8-800-550-95-15.

Назаседанииправительстваподпред-
седательствомгубернатораПермского
краяДмитрияМахонина17июлябыл

рассмотренвопросопроцессевосстановления
правобманутыхдольщиков.С2019годапо
настоящеевремяколичествопроблемныхмно-
гоквартирныхдомов,брошенныхзастройщика-
ми,снизилосьс73досемиобъектов,вправах
восстановленыболее4тыс.прикамцев.

ДмитрийМахонинподчеркнул,чторегион
ставитпередсобойзадачуполностьюрешить
вопросзащитыправобманутыхдольщиков.
«С2019годаизреестрапроблемныхобъек-
товудалосьисключить66домов—дольщи-
киполучилиключиилиденежныевыплаты.
Подчеркну,покакаждыйдольщикнеполучит
ключиотквартирыиливыплатувозмещения,
этотвопросостаётсянерешённымимыбудем
продолжатьдержатьегонапостоянномконтро-
ле,—акцентировалвниманиеглаварегиона. —
Нашазадача—доконцагодарешитьвопросы
пооставшимсяобъектам.Здесьважнагибкость.
Примеромможетслужитьдомнаул. Дека-
бристов,97вПерми.Понимая,чтопроцесс
достройкизатягивался,мынаправилихода-
тайствовфондосменеспособавосстановления
правдольщиков.Изменилиегосдостройки
навыплатузасчёткраевыхкомпенсационных
средств.Уже133человекаполучилиденежные
компенсациизаквартиры».

Подробнееосокращенииколичествапро-
блемныхмногоквартирныхдомовдоложил
министрстроительстваПрикамьяАртём
Габдрахманов.Пословамглавыведомства,из
73объектов30домовбылидостроены.Дольщи-
камещё34проблемныхобъектовфедеральным
Фондомразвитиятерриторийвыплачиваются
денежныевозмещения.Завыплатамиобрати-
лись1487человек.

«Сначалаэтогогодаужепроделанаболь-
шаяработа—завершеностроительствочеты-
рёхдомов.В2023–2024годахрегиональным
фондомвведенывэксплуатациюсемьпро-
блемныхобъектов:доманаул.Толмачёва,15,
ул.Кировоградской,68,ул.ЮнгПрикамья,14,
ул.Карпинского,112а,ул.Переселенческой,98
и100,ул.Углеуральской,25.Своидолгождан-
ныеквартирывдостроенныхдомахполучили

ДОЛЬЩИКИ 

Завершение начатого 
В Пермском крае за четыре года количество недостроенных домов сократилось на 88%

икраевойИнспекциигосударственногострои-
тельногонадзора.

ПоитогамрассмотрениявопросаДмитрий
Махонинотметил,чтоснекоторымидольщи-
каминеудаётсясвязаться,чтобыпроизвести
выплатыилипередатьключи,всилусменыих
местажительстваилипереездавдругойреги-
он.«Длярешенияэтоговопросанеобходимо
привлекатьправоохранительныеорганы,кото-
рыеготовыпосодействоватьинайтичеловека,
чтобывосстановитьеговправах.Крометого,
важнонетолькодостраиватьдома,ноиблаго-
устраиватьприлегающуютерриторию»,—обра-
тилвниманиеглаварегиона.

Добавим,губернатортакжепроинспектиро-
валдостроенныйдомнаул.Углеуральской,25.
ДмитрийМахонинпосетилеговместессемьёй
Климовых,котораявскоромвременипереедет
вновуюквартиру.

Напомним,домнаул.Углеуральскойстал
третьимдостроеннымдомомвЖК«Весна»,раз-
решениенавводвэксплуатациюбылополучено
вначалеиюля,ис9июлядольщикиужеприни-
маютсвоиквартиры.Комплексвключалвсебя
четыредома,одиндомзастройщикуспелввести
вэксплуатацию,оставшиесятрипопаливпе-
реченьпроблемных.Вэтомгодурегиональным
фондомбылизавершеныдоманаул. Переселен-
ческой,98и100,более250человекужеполучили
своиключи.Завершениястроительствапро-
блемногожилогокомплексавмикрорайонеПар-
ковомвПермиждалипорядка400 дольщиков.

СупругиКлимовыподелились,чторешение
о покупкедомаприняли,когдародилсямлад-
шийсын.«Долгождалидом.Когдазастройщик
ушёлвбанкротство,быливрастерянности.
Жиливсъёмномжилье,уродственников,про-
должалиплатитьипотеку.Оченьобрадовались,
когдауслышалисловапрезидентаВладимира
Путина,чтопроблемыобманутыхдольщиков
будутрешать,дляэтогосоздангосударствен-
ныйфонд.Инашгубернаторбыстровключился
вработу,онодинизпервыхвРоссии,ктоначал
этупроблемурешатьоперативно.Большоеспа-
сибоинашемупрезиденту,иглаверегиона.Мы
сегоднянаконец-тополучилиключиотнашей
квартиры.Ура!»—поделиласьвпечатлениями
семья.

2958дольщиков»,—сказалглаварегионального
минстроя.

НасегодняшнийденьвЕдиномреестрепро-
блемныхобъектовостаётсясемьМКДвПерм-
скомкрае,ихвводвэксплуатациюпланируется
доконца2024года,1141дольщикполучитсвои
квартиры.Изнихведётсядостройкачетырёх
домов:наул.Сокольской,10бвКировском
районеПерми,ул.Старцева,143вСвердловском
районе,ул.Карпинского,108(поз.3.2)иул.Кар-
пинского,110а(поз.4.1),ЖК«Триумф.Вторая
очередь»вИндустриальномрайоне.Ещёдва
домадостроенысприменениемрегиональных
мер,идётпроцессвводаихвэксплуатацию,и
одиндомзавершаетсязастройщикомсамостоя-
тельноподконтролемрегиональногоминстроя

 В 2023–2024 годах региональным 
фондом введены в эксплуатацию семь 
проблемных объектов
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30 
млрд руб. 
составил 
объём 
экспортных 
контрактов 
Пермского 
края за два 
года участия 
в между- 
народных 
форумах 

Вы можете оформить подписку на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое количество экземпляров.
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ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Дорогие  
метры  

Цены на жилую  
недвижимость  
продолжают расти

 7

«У нас всё своеобразное,  начиная с тематики»

Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   

Как меняется рынок 
продуктового ретейла  
в Пермском крае

 3

В поисках быстрых 
эндорфинов

В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны

 4–5

newsko.ru
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ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Хозяин  
севера   

В Соликамске простились 
с Виктором Барановым, 
возглавлявшим 
Соликамскбумпром 30 лет  
и ещё почти три года 

 10–11

«Я —  
чистый лист»   

Новый генеральный директор Пермского театра оперы  
и балета Анна Волк —  
о стратегии развития  
и планировании в театре

 14–15

Развитие  
в комплексе     

Эксперты обсудили  
перспективы применения 
механизма КРТ

 6–7

Авто без IT 
Как скажется на российских автомобилистах ограничение доступа  к программному обеспечению европейских автомобилей

 8

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ

Форум 
помогает 
в расшире-
нии связей, 
сотруд-
ничества 
и новых 
рынков 
сбыта для 
компаний 
края

Алёна Морозова

ДелегацияПермскогокраявоглавесгубер-
наторомДмитриемМахонинымприняла
участиевXIVМеждународнойпро-

мышленнойвыставке«ИННОПРОМ»,которая
прошлавЕкатеринбурге8–11июля.Основная
темафорумавэтомгоду—«Технологическое
партнёрство:формируяобразбудущего».

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
Наглавнойиндустриальной,торговойи экс-

портнойплощадкестраныПермскийкрайпред-
ставилуникальныеразработкии технологии
региональныхпредприятий.Наобъединённом
стендерегионабылипредставленыновейшие
разработки15организаций:промышленные
роботы,газоанализаторы,средстваиндивиду-
альнойзащиты,акселерометры,инженерные
конструкторыипр.Участиеввыставкеприняли:
«Мотовилиха—гражданскоемашиностроение»,
«Меридиан»,«Роботех»,«ЭрисКИП»,«НытваНо-
выеТехнологии»,Суксунскийоптико-механиче-
скийзавод,«ИнтроСканТехнолоджи»,«Эл-Ска-
да»,«ВИПАКС»,«РусИмпорт»,Уральскийзавод
противогололёдныхматериалов,«Биголэнд»,
«УралХимСорб»,атакжеОсобаяэкономическая
зона(ОЭЗ)«Пермь»иПермскийнаучно-обра-
зовательныйцентрмировогоуровня(НОЦ)
«Рациональноенедропользование».

ДмитрийМахонинотметил,чтоплощадка
даётвозможностьрегионупрезентоватьсоб-
ственныйпромышленныйпотенциал.Кроме
того,форумпомогаетврасширениисвязей,
сотрудничестваиновыхрынковсбытадляком-
панийкрая.

«Нашапромышленностьнестоитнаместе—
онаразвиваетсязасчётвнедрениявпроизвод-
ствоуникальныхIT-разработок,использования
ресурсо-иэнергосберегающихтехнологий.
В Пермскомкраеуженакопленвнушительный
опытработывнаращиваниивзаимодействия
с дружественнымистранами,атакжевразви-
тиипромкооперацииспредприятиямистра-
ны»,—сообщилгубернаторПрикамья.

РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА
Вделовуюпрограммувыставкивошли

рабочиевстречисруководителямикрупных
промышленныххолдинговРоссииидругих
стран,врамкахкоторыхобсуждалосьразвитие
промкооперацииирасширениеторгово-эконо-
мическогосотрудничества.

Страной—партнёромвыставкивэтомгоду
выступилиОбъединённыеАрабскиеЭмираты.Де-
легацияПермскогокраявоглавесДмитриемМа-
хонинымвстретиласьсзаместителемминистра
промышленностиипередовыхтехнологийОАЭ
ОмарАхмедомСувайнаАльСувейди,генераль-
нымдиректоромкластерасвободныхэкономиче-
скихзонADPortsGroupАбдуллойАль-Хамели.

Отметим,чтоAbuDhabiPortsGroupявляется
застройщикомирегулирующиморганомпортов
исвязаннойснимиинфраструктурыОАЭ,кото-

ВЫСТАВКА

Партнёрство и развитие
Пермский край принял участие в Международной промышленной выставке «ИННОПРОМ-2024»

двагодаучастиявмеждународныхфорумах
и бизнес-миссияхобъёмэкспортныхконтрак-
товсоставилоколо30млрдруб.,впланах—
заключениесоглашенийещёна70млрдруб.

РАСШИРЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВА
Однимиззначимыхсобытийпоитогам

«ИННОПРОМ-2024»сталоподписаниевприсут-
ствииглавыПрикамьядоговоральготногозай-
маФондаразвитияпромышленности(ФРП)для
АО«ОДК-СТАР»(входитвОбъединённуюдвига-
телестроительнуюкорпорациюРостеха)почти
на1млрдруб.Средствапойдутнаувеличение
объёмовпроизводствасистемавтоматического
управления(САУ)вертолётнымидвигателями.

САУполностьюизготавливаютсяизотече-
ственногосырьяикомпонентов,ониприменя-
ютсянавертолётахсемействаМи-8иМи-171для
гражданскойавиации.Общийбюджетпроекта
составляет1,2млрдруб.,изнихФРПпредоста-
вил942,9млнруб.Реализацияпроектапозволит
создатьнапроизводствеболее130рабочихмест.

«Вэтомгодуунасвпланахподписатьпару
десятковсоглашенийсфондом.Благодаряэто-
мурассчитываемпривлечьпорядка7млрд руб.
длянашейпромышленности.Сегодняшнее
соглашениес«ОДК-СТАР»позволитреализо-
ватьинвестпроектпопроизводствуагрегатов
длявертолётнойпромышленности.Длянасэто
имеетбольшоезначение.Понимаем,каксейчас
важнывопросыимпортозамещения,техно-
логическогосуверенитета,выпускавсего,что
касаетсялётныхпрограмм.Помимоэтого,но-
воепроизводствосоздастновыерабочиеместа,
а такжеувеличитпоступленияврегиональный
бюджет»,—подчеркнулДмитрийМахонин.

ПоданнымМинпромторгаПермскогокрая,за
прошлыйгодроссийскийирегиональныйфонды
развитияпромышленностиодобрили15проектов
наобщуюсумму6,7млрдруб.,вэтомгодуодоб-
реноуже10инвестпроектовна3млрдруб.

рыйобъединяетпятьбизнес-кластеров:цифро-
выетехнологии,экономическиегородаисво-
бодныеэкономическиезоны,транспортировка
и снабжение,организацияпортовисудоходства.

Стороныобсудиливопросывзаимного
товарооборота,развитияпромышленной
кооперации,атакжеучастиепермскихком-
панийв предстоящей28-йМеждународной
нефтегазовойвыставкеиконференцииADIPEC
вЭмиратах.Пермскийкрайпланируетпринять
участиевнейчетвёртыйраз.Настендепред-
ставят10 предприятийиорганизаций,которые
заинтересованыврасширениисотрудничества
сключевымикомпаниямистраны-партнёра.
Особоевниманиестороныуделиливопросу
частичнойлокализациипроизводстваперм-
скихкомпанийнатерриторииОЭЗвЭмиратах.

«Мыпредставиливозможностинашихпред-
приятийвсферахмашиностроения,нефте-и
газопереработки.Такжеобсудиливопросыпо-
ставкитоваровиуслуг,развитияпромкоопера-
ции.Пермскийкрайзаинтересованвразвитии
международногосотрудничества.Рад,чтоэтот
интересподдержалииколлегиизАбу-Даби»,—
рассказалДмитрийМахонин.

Врамках«ИННОПРОМа»такжепрошлиещё
нескольковажныхвстреч.Сторговымпредста-
вителемРФвРеспубликеВьетнамВячеславом
ХариновымглаваПрикамьяобсудилвозмож-
ностьучастияпредприятийрегионаввыставках
натерриторииВьетнама,атакжедальнейшее
развитиемеждународногосотрудничества.Сру-
ководствомАО«ГруппаСинара»иСвердловской
железнойдороги—филиалаОАО«РЖД»обсуж-
далисьвопросыразвитияпассажирскогожелез-
нодорожноготранспортаипромкооперации.

Выстраиваниеделовыхотношенийсзару-
бежнымипартнёрамирегионосуществляет
в рамкахнацпроекта«Международнаякоопе-
рацияиэкспорт».ПартнёрамиПрикамьяна
данныймоментявляютсяболее100стран.За
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на 
138 %  
увеличилось 
число вакан-
сий с отмет-
кой «Под-
ходит для 
кандидатов 
старше  
45 лет» 

ТЕНДЕНЦИИ 

Возраст не помеха
Эйджизм на рынке труда пошёл на убыль

Полина Путякова 

До2022годафеноменэйджизма—дис-
криминацииповозрасту—былпро-
явленнароссийскомрынкетрудадо-

статочноярко —обэтомговорятипрактики
рынка,ианалитики.Например,исследование
HeadHunter2020годавыявилонаиболеераспро-
странённыепричиныотказавнаймепожилым
сотрудникам.Чащевсегоотказвызваннесоот-
ветствиемзарплатныхпредложенийиожида-
ний(57%),однако41%отказовсвязансвозрас-
томкандидата.Такжеработодателиназвали
возрасткандидатакакодиниздостаточно
значимыхфакторовприоценкерезюме—более
значимый,чемрекомендацииспредыдущих
местработыилизнаниеиностранныхязы-
ков,и,болеетого,практическинастолькоже
значимый,какобщийстажработыилиуровень
образования.

Втомжеопросетретьработодателейответи-
ли,чторезюмепенсионеровнерассматривают
впринципеинеготовыприниматьнаработу
такихкандидатов.Топ-3причинстолькатего-
ричногомнения:негибкостьтакихсотрудни-
коввработеистереотипностьмышления;не
впишутсявмолодойколлективикорпоратив-
нуюкультуру;такиесотрудникинеобладают
психологическойгибкостьюдляадаптации
к новому.

Действительно,уработодателейестьмне-
ниеотносительнокандидатовввозрасте,что
онинегибкие,говоритдиректоркомпании
«HR Агент»ПолинаНельзина.Крометого,по
еёсловам,опасениясвязаныстем,чтотакие
кандидатыструдомвоспринимаютновоеи
привыклидействоватьисходяизпрошлого
опыта,нелюбяттестироватьновыегипотезы,
теряютгибкостьумаискоростьработы.

РАЗВОРОТ РЫНКА 
Однаковпоследниедвагодаситуацияна

рынкетрудасталаменяться.Однойизпричин
разворотарынкавсторонукандидатовзре-
логовозрастасталостарениенаселения.Доля
населенияРФстаршетрудоспособноговозраста
в 2022годусоставляла16%отобщейчислен-
ностинаселениястраны.ВПермскомкрае
этацифравыше:наянварь2022года—почти
22%.Приэтомдолянаселения,недостигшего
трудоспособноговозраста,тоестьбудущихра-
ботников,сокращается.Этоозначает,чтодоля
пожилыхлюдейбудетрастиидальше,а доля
лицтрудоспособноговозрастапродолжитсо-
кращаться.

Приэтомзначительнаячастьлюдейпенсион-
ноговозрастапродолжаетоставатьсянарынке
труда—каквсвязиснеобходимостьюзараба-
тыватьдополнительнокпенсииижеланием
материальнопомогатьдетям,такииз-затаких
факторов,какпривычкаработатьиинтерес
к работе.Такиемотивызанятостипенсионеров
выявилопросВЦИОМ.

После2020–2022годовдолявозрастныхкан-
дидатовнарынкеещёувеличилась,отмечают
эксперты.ПословамдиректораHR-агентства
Detkin&CoМариныПетряевой,факторами,
повлиявшиминарыноктруда,сталипандемия,
СВОипоследовавшаярелокациячастижителей
страны,восновноммолодыхлюдей.

Количествосоискателейпродолжаетсни-
жаться,количествонезакрытыхвакансий—
расти,рыноктрудасталрынкомсоискателя.
Соответственно,наэтуситуациюработодатели
отвечаютповышениеммерматериального
и нематериальногостимулирования,атакже
расширениемграницнайма,отмечаетКирилл

Пшеничных,директоркатегории«Офисные
профессии»сервиса«АвитоРабота».Вчастно-
сти,онигораздоохотнеесмотряткакнаочень
молодыхсоискателей,такинакандидатов
зрелоговозраста.

ЭтутенденциюподтверждаетиМарина
Петряева.Теперь,уверенаэксперт,спросна
кандидатовзрелоговозраставыросиувеличи-
ласьвероятностьихтрудоустройства.

ВОЗРАСТНЫЕ РАМКИ СДВИГАЮТСЯ 
ПоитогамIIквартала2024годачислова-

кансийсотметкой«Подходитдлякандидатов
старше45лет»увеличилосьна138%посравне-
ниюс аналогичнымпериодомпрошлогогода —
такиеданныеприводит«АвитоРабота».Если
рассматриватьнаиболеемассовыевакансии,то
понекоторымизнихотмеченроствнесколько
раз.

Сейчасвозраст,какправило,неявляется
стоп-фактором—такихкандидатовработода-
телирассматривают,говоритПолинаНельзина.
Новажно,чтобыкандидатнетолькосоответ-
ствовалтребованиямкпрофессионализму,но
иподходилполичностно-деловымкачествам.
Основнымиsoftskills,которыепомогутоста-
ватьсяэффективнымработникомвсовремен-
ныхкомпаниях,являются:эмоциональный
интеллект,любопытство,умениевыдерживать
неопределённостьитрудности,открытость,
в томчислекдругомумнениюисотрудниче-
ствувкоманде,атакжеготовностькобучению.

«Унасестьпримеризпрактики,когда
работодательусловнообозначилвозрастные

рамки35–45лет,мыподобраликандидатку
52лет,и онаподошлапоэнергии,активности,
гибкостиума.Онабылапринята,иеёработой
довольны.Инаоборот,естьлюди,которыеи
в 35размышляют,какпенсионеры.Оставаться
востребованнымполичностно-деловымка-
чествам—этоответственностькандидата», —
рассказываетэксперт.

Решениеврезультатевсёравнопринимается
наоснованиипрофессиональныхкачеств:hard
skillsиsoftskills,подтверждаетмнениеколлеги
HR-менеджеркомпании-разработчикаStroki
ЛюбовьДегтярева.«Посколькуспециалистыбо-
леестаршеговозрастаобычнооченьмотивиро-
ванные,адляработодателяэтоогромныйплюс.
Молодыеспециалистыобычновыигрывают
в скоростиработынапроектах,таккакбыстрее
усваиваютновуюинформацию.Затоопытные
сотрудникисмотрятнаситуациюширеимогут
выполнитьзадачукачественнее»,—говорит
эксперт.

КакотмечаетМаринаПетряева,компании,
которыесуществуютнарынкеболее10лет,сей-
час,вотличиеотпрежнейпрактики,стремятся
приниматьнаработукандидатов40+.Особенно
когдаречьидётопроцессах,вкоторыхесть
чёткийрегламентинетребуетсятворческий
подход.Поеёмнению,этоттрендужесложился
итеперьввыигрышеокажутсятекомпании,ко-
торыебыстропоймут,чтонадоперестроиться
натакойподходвместоутопичногоожидания
молодыхиопытныхкандидатов.

УжеупомянутоеисследованиеHeadHunter
выявилоследующиепреимуществасотрудни-
ковзрелоговозраста,поверсииработодателей:
невысокаятекучестькадровсредиработников
ввозрасте45+,багажзнанийиопыта,широкий
кругпрофессиональныхсвязейиконтактов,
полезныхкомпании,невысокиезарплатные
притязания,потенциалнаставничества,авто-
ритетность.Исейчас,вновыхусловиях,компа-
ниямскореенужнопродумыватьценностное
предложениеужедлязрелыхлюдей,чтобы
ихпривлечь,говоритьМаринаПетряева.По

 В последние два года ситуация 
на рынке труда стала меняться. Одной 
из причин разворота рынка в сторо-
ну кандидатов зрелого возраста стало 
старение населения
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словамэксперта,длятакихработниковваж-
ныстабильность,уважение,комфорт,атакже
характерработы—скорееоднотипная.

Однаизпроблемсотрудников30+втом,что
заказчикипредпочитают,чтобынадихпро-
ектамиработалиболееопытныесотрудники,
еслиговоритьоразработке—тоуровняmiddle,
отмечаетЛюбовьДегтярева.Ноесличеловек
сменилсферу,товэтотмоментонещёджуниор.
Ктомужевэтомвозрастесложнеесогласиться
наневысокуюзарплатуилинеоплачиваемую
стажировкунаначальномэтапе.

Возможнодаженачатьновыйпрофессио-
нальныйтреквэтомвозрасте.ЛюбовьДег-
тяреваприводитпример,когданапозицию
тестировщикабылприняткандидат,прежде
работавшийназаводе,которыйзакончилкурсы
поновойпрофессии,ивкомпанииимочень
довольны.Естьидругойпример—разработчик,
поварпообразованиюибывшиймаркетолог.Он
тожепрошёлтолькокурсыпоновойспециаль-
ности,ноотличнопоказалсебянаhr-интервью
иприсоединилсяккомпанииввозрасте30+.

«Но,естественно,такомусотруднику,часто
имеющемузаспинойтолькокурсыпереобу-
чения,еслиречьидётоновойпрофессии,
в компанииприходитсяуделитьбольше
времени,объясняявтомчислебазовыевещи,
которыеихболеемолодыеколлегиполучиливо
времяучёбыввузе»,—говоритэксперт.

ЗАРПЛАТЫ 
Кандидатамвзреломвозрастепрощетрудо-

устроитьсянадолжности,которыенепредпо-
лагаютсложныхкомпетенцийиспециальных
знаний,требующихдлительногоисложного
обучения,констатируетПолинаНельзина.

ПоданнымHeadHunter,чащевсегосотрудни-
кипенсионноговозрастаработаютрядовыми
специалистами,нотакженередкоявляются
ведущимиспециалистамиилизанимаютруко-
водящиедолжности.Однакотакиерезультаты
опросарасходятсясданныминекоторыхна-
учныхисследований,согласнокоторымоснов-
наячастьработающихпенсионеровзамещает
наименеепривлекательныедлядругихкатего-
рийнаселениявакансии,работаяиливсфере
государственногообразования(бюджетные
зарплаты),илинанизкоквалифицированных
рабочихдолжностях(охранник,сторож,кон-
сьерж,вахтёр,дворникит.д.).

Сэтимифактамисвязаниещёодин:вком-
мерческихорганизацияхвозрастнаядискри-
минациявыше,чемвгосударственных,бюд-
жетных.Вбюджетныхорганизациях(особенно

учрежденияхкультуры)частоневысокий
уровеньзаработнойплаты,поэтомупривлечь
молодыхсотрудниковдостаточнотрудно.

ВсвоюочередьМаринаПетряеваотмечает,
чтозрелыекандидатывостребованывстрои-
тельствеипроизводственныхкомпаниях.На
рынкеестьподходящиевакансиипомощников
генеральныхдиректоровисекретарей,инже-
неров,сметчиков,атакжевакансиивсфере
аккаунтинга.

Вцеломсчитается,чтонаиболеехарактерна
возрастнаядискриминациявIT-организаци-
яхвсилунепрерывныхидостаточнобыстрых
технологическихизмененийсамойотрасли,
чтопредъявляетсоответствующиетребова-
нияк кандидатам,отмечаетсявисследовании
Калужскогогосударственногоуниверситета.
Однакоситуациявсё-такиотличаетсяотком-
панииккомпании.

«Внашейкомпаниисреднийвозрастсотруд-
ников—30лет.Приэтомсамомумолодому
22 года,асамомувозрастному—61год,иоба
прекрасныеразработчики.Новцеломнарын-
ке —да,такаяпроблемаприсутствует»,—рас-
сказываетЛюбовьДегтярева.

Чтокасаетсязарплат,тоихразмервоснов-
номнезависитотвозрастакандидата—такова
практикав69%компаний,отмечаетсявотчёте
HeadHunter.Однакоеслитакоеотличиевком-
панииесть,восновномоновменьшуюсто-
рону.Существуютоценки,согласнокоторым
потеривзарплатестаршихвозрастныхгрупп
в Россиисоставляют15–20%,такжепоабсо-
лютномузначениюихзарплатынижесредних
постране.

Однако,помнениюПолиныНельзиной,рабо-
тодателинеснижаютуровеньзаработнойплаты
толькоиз-завозрастакандидата.Тут,скорее,
деловтом,чтоработникинапикетрудовой
карьерызапрашиваютзарплатывышеиз-за
кредитов,ипотекиит.д.Возрастныекандида-
тыизначальнопросятменьше—соответствен-
но,имподходятпредложенияработодателей,
ограниченныхфинансово.

 В коммерческих организациях 
возрастная дискриминация выше, чем 
в государственных, бюджетных 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ 

«Азот» наградил  
молодых специалистов

Вфилиале«Азот»АО«ОХК«Уралхим»
прошлонаграждениемолодыхспециалистов.
Ежегоднаяцеремониячествованиялучших
сотрудниковввозрастедо35летпроходитна
предприятииужев15-йраз.

Руководство«Азота»отметиломолодых
специалистов,показавшихвыдающиесярезуль-
татывпрофессиональной,научной,социально
значимойиспортивнойдеятельности.Денеж-
нойпремиейбылиотмеченылидерымолодёж-
ныхтрудовыхколлективовикураторыоснов-
ныхнаправленийработыСоветамолодёжи
предприятия.Наградуполучили22человека.

Врамкахторжественнойцеремониитакже
обновилиДоскупочётамолодёжифилиала
«Азот».Тамразместилипортретыдевятисо-
трудников.

Андрей Семенюк, директор филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»:

— В филиале «Азот» ценят талантливых 
и инициативных специалистов. Занесение на 
Доску почёта молодёжи — отличный старт для 
дальнейшего карьерного роста. Мы ждём на про-
изводстве выпускников из профильных учебных 
заведений и готовы поддерживать молодых со-

Как увязнуть в болоте, 
ночевать в поле, 
заплатить за это 
и ни капли не пожалеть

Оксана Кайгородова,  
директор филиала МТС  
в Пермском крае 

Надняхсдрузьями
обсуждалипланыналето
и отпуск.Судивлениемдля

себяуслышаламногоновыхслов,которыми
сейчаспользуютсятуристы,даивцеломбыла
ошеломлена,насколькобольшойвыборсегодня
длятех,комунаскучилипривычныепутёвкиот
туроператоров.Яговорюовидахпутешествий,
которыхещёлетпятьназадточнонесущество-
вало.

Сегодня,есливычёткоопределитецель
вашейпоездкиизахотитекрайненеобычных
впечатлений,передвамиможетоткрытьсямир
этихсамыхнеизвестныхраньшеслов.Расскажу
лишьонекоторыхизних.

—Болотинг.Какможнопонятьизназвания,
этопутешествиепоболотам.Этотвидтуриз-
маподойдётлюбителямприродыиэкстрима.
Конечно,этонепрополныйрелакс,аскореена-
оборот,здесьпридётсяфизическипотрудиться.
Затополноеединениесприродой,чистыйвоз-
духитишина.Плюсковсемуклассныефотогра-
фииздесьвамточнообеспечены.

—Деревнинг,илисельскийтуризм.Этотвид
путешествийвозвращает,таксказать,к исто-
кам.Здесьвыбудетепросыпатьсяспервыми
петухами(иэтонеметафора),готовитьиз
овощейпрямосгрядки,авозможно,инаучи-
тесьдоитькорову.Взависимостиотвыбранной
локациивысможетеблизкопознакомиться
с национальнымитрадициямиипрочувство-
ватьместныйколорит.

—Гастротуризм.Наиболееприятныйизвсех
видов,намойвзгляд.Конечно,попробовать
разныекухнимирасегодняможноивсвоём
городе,ноэтонесравнитсясовкусомтрадици-
онныхблюднаихродине.Кстати,МТСTravel
запустилужетригастрогида:поКрасноярску,
ВладивостокуиКалининграду.Внихвынайдё-
телучшиегастроточкигорода,рекомендации
местныхжителейиэкспертовполокальной
кухне,афишугастромероприятийврегионе
и советытуристам—например,чтосъедобного
можнопривезтиизпоездки.Такжетуристыпо-
лучаютгастрогидывСМСврайонахсбольшим
числомресторанов.

—Джайлоо-туризм.ЗародилсявКиргизии,
гдеслово«джайлоо»означает«горноепастби-
ще»или«луг».Есливывыберетеэтотвидпуте-
шествия,тоотправитесьвместа,нетронутые
цивилизацией,гденетниотелей,низаведений
питанияизачастуюнимобильнойсвязи.Новся
сутьименновэтом—побытьнаединес со-
бойипочувствоватьсебяотчастиплеменным
жителем.Здесьтуристыживутвюртахисами
добываютеду.

—Караванинг.Нет,этонепропоходывпу-
стыняхскараванамиибедуинами.Этопуте-
шествиевдоменаколёсах.Притакомспособе
туризмаоченьудобнобытьипутешествен-
ником,идомоседомодновременно.Идеально
подходитдлятех,ктохочетнезависетьот
расписанийдвижениятранспортаииметьвоз-
можностькаждыйденьпросыпатьсявновом
месте.

Поэтомуесливамнесидитсянаместе,то
идеюдляпутешествийвсегдаможнонайти.
А с этимможетпомочьнашсервисМТСTravel,
гдеестьибесплатныепутеводителипорегио-
нам,ижурналдлятуристов,ивозможность
забронироватьотелиикупитьбилетыдля
будущейпоездки.Путешествуйте,ведьоно
тогостоит!

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

трудников на пути их профессионального и лич-
ностного развития.

В«Азоте»2500сотрудников,третьизних—
специалистыввозрастедо35лет.Представите-
лимолодёжипредприятиявходятвкадровый
резервгорода,избранывМолодёжныйпарла-
ментБерезников.

По сообщению пресс-службы филиала 
«Азот» АО «ОХК «Уралхим»
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Культурный слой

ФОТО АЛЕКСАНДР БЕЛОБОРОДОВ

 Посещение этой выставки 
для зрителя не только развлечение, 
но и работа, и даже, можно сказать, 
преодоление стереотипов 

ВЫСТАВКА 

Электрическое тело пою!*

В Музее современного искусства PERMM открылась выставка формата Art & Science

Юлия Баталина

ВпермскомМузеесовременногоискус-
стваработаетвтораявыставкапоитогам
совместнойстипендиальнойпрограм-

мымузеяифондаNorpexal.Первая—«Новое
состояниеживого»(12+)—прошлав2018–2019
годах,и неточтобыпрошла—ипрошла,аза-
далановоенаправлениевдеятельностимузея.
Собственно,этонаправлениеформировалось
довольнодавно:ещёдо«Новогосостояния
живого»проходилаперсональнаявыставка
работающейвэтомключеекатеринбургской
группы«Кудабегутсобаки»(16+),даивомно-
гихсборныхвыставкахбылисоответствующие
экспонаты,взятьхотябыинсталляцииДениса
ПатракееваиСергеяДеникинасвыставки«Имя
рек»(12+);словом,этонаправление—Art&
Science—длямузеястратегическиважно.

НепервыйгодсотрудничаетсPERMMкреа-
тивныйруководительпрограммыДмитрий
Булатов—художник,исследователь,теоретик
искусства,организаторпроектоввобласти
Art &Scienceиновыхмедиа,кураторкак«Ново-
госостоянияживого»,такинынешнейвыстав-
ки—«Открытыетела/OpenBodies»(16+).

Вэпоху,когданейросетивсёактивнеепре-
тендуютнарольпредставителейтворческих
профессий,аискусственныелюдизанимают
призовыеместанаконкурсахкрасоты,худож-
никииучёныепытаютсядатьновыеопределе-
нияживого,разумного,творческого,исследуют
взаимоотношенияреальногоивиртуального,
живогоиискусственного.

Работанадпроектами,выбраннымина
конкурснойоснове,веласьсосени2023годапо
май2024-го.Отвыставки2018годанынешнюю
отличаютпринципыподбораэкспонатови
авторов.Усилиласьнаучнаясоставляющая:все
проектысозданыхудожникамивтандемесучё-
ными;участники—российские(перваявыстав-
кабыламеждународной);кромешестипроек-
тов—финалистовстипендиальногоконкурса
фондаNorpexalдемонстрируютсяещёпять
приглашённыхпроектов:ДмитрийБулатовсчёл
ихэталоннымипредставителяминаправления.

Дмитрий Булатов, куратор выставки  
«Открытые тела»:

— Основная идея нашей выставки — пока-
зать, как учёные и художники работают с темой 
открытости и проницаемости. В последние годы 
концепция «открытого тела» стала основной 
в области науки и технологий. Специалисты 
в области IT, робототехники и биомедицины 
создают новые каналы коммуникации, связывая 
«всё со всем» — объекты, информацию, биологиче-
ские функции. Эта тенденция легко преодолевает 
локальные и культурные преграды.

Надосказатьчестно:«Открытыетела»—этоне
такаявыставка,кудазашёл—иахнулоткрасоты.
Здесьнапостижениекрасотыпредставленных
экспонатовнужнопотратитьвремя:вникнуть,
почитатьаннотации,посмотретьвидео—все
работысоздавалисьвходеисследований,видео-
фиксациякоторыхсопровождаетэкспонаты.
В общем,посещениеэтойвыставкидлязрителя
нетолькоразвлечение,ноиработа,идаже,мож-
носказать,преодолениестереотипов.

Втожевремяневозможнонепризнать,что
красотаздесьесть.Каждый,наверное,неодно-
кратноочаровывалсястройностьюипричудли-
востьюматематическихформул,изяществом
микросхем;точнотакженепостижимыипре-
красныфрактальныеструктурыпапоротников
иаммонитов,геометрическаяупорядоченность
кристаллов…Вобщем,внаукескрывается
немалотакого,чтосчитаетсяпрерогативой

художественноготворчества,авприроде—
немалотакого,чтокажетсясозданнымне
природой,аразумом.Художники,работающие
вArt&Science,проявляютэтипарадоксальные
сближения.

Многиеизпредставленныхпроектовпре-
тендуютнетольконанаучнуюактуальность,
но и напрактическуюпользу.Взятьхотябы
QuorumSensingЕленыНиконолеиЛюсиОджо-
моко.Этооднаизтехработ,которыесразу
бросаютсявглазаблагодарявизуальнойкрасоте
и сложностипредставленныхмедиа:сначалаты
обращаешьвниманиенаизящнуюабстрактную
скульптуруизстекла,затемнадеваешьVR-очки
и начинаешьбродитьпофантастическому
миру —оказывается,этомикромирчеловече-
скойкожи,а потомужевникаешь,разбираешь-
ся,иоказывается,чтовсеэтикрасотыпредстав-
ляюточеньполезнуюштуковину:исследование
бактерий,которыемогутвыделятьзапахи,
служащиемаркерамиопределённыхзаболева-
ний.Примернотак:начеловеческоезапястье
наносятсостав,содержащийэтибактерии,
и человекначинаетблагоухатьфиалками.Аэто
значит,что-тосоздоровьемнеочень.

Однаизсамыхразвёрнутых,сложносо-
ставныхитщательныхработ—этопроект
самогоДмитрияБулатова—всоавторстве
с АлексеемЧебыкиным—«Танцующийлес».

Авторыисследовалиизвестныйприродный
феномен —«Танцующийлес»наКуршскойкосе,
чтобыпроверитьоднуизгипотезегопроисхож-
дения —геомагнитную.Чеготольконетв этой
тотальнойинсталляции!Ифотофиксацияхода
эксперимента,имоделиустройств,с помощью
которыхпроводилосьисследование,итрёх-
мерныемоделигеомагнитныхполей,и даже
распечатанныена3D-принтеремаленькие
копиинаиболеепричудливоизогнутыхде-
ревьев—этучастьинсталляцииможноназвать
скульптурной.

«Танцующийлес»—этоуже,можносказать,
классика:работамногогдедемонстрироваласьи
сталалауреатомпремииимениСергеяКурёхина.

Естьтакиеработы,признакомствескоторы-
минехочетсяразбиратьсявнаучнойподоплёке,
апростопонаслаждаться,помедитировать.Так,
например,«Машинноевидение»КамилиЮсу-
повой—этомузыкально-визуальныйпроект:
сидишьвкресле-мешке,смотришьнаабстракт-
ныегеометрическиепостроениянаогромном
экране,слушаешьэлектронныйсаунд.

Естьпростоизящныескульптуры—парные
инсталляцииArbor(«Дерево»)иPetra(«Камень»)
МарииКупцовой.Здесь,еслиPetraсформирована
растущимикристалламиипоэтомуснекоторой
натяжкой,новсё-такиможетбытьотнесенак «на-
учномуискусству»,тоArbor—этопростокраси-
ваяабстракцияиздерева,снабжённая,правда,
наукообразнымописаниемсфразамивроде:«Ис-
следуяанизотропныесвойствадеревавживом
состоянии,Arborпереосмысляетегожизненный
циклвформебиотехнологическогообъекта».

Этисмешные«научные»текстыможнопри
желаниивосприниматькакдополнительные
арт-объекты,ноеслипосетительзахочетсих
помощьюразобратьсявпредставленномпро-
екте,товрядлиэтоудастся.Вродебыпонятные
слова—авместеполучаетсянепереводимая
абракадабра.Гораздоинтереснеебылобесе-
доватьсхудожникамииучёными,которые
рассказывалиосвоихтворенияхживо,увлечён-
ноивполнепонятно.Но—тольконавернисаже.
Посетителивсехпоследующихднейтакойвоз-
можностилишены,ивэтом—большойвопрос
ккураторам.Есливысоздаётетакуюсложную
длявосприятияэкспозицию,зачемтекстовое
сопровождениеделатьнеоблегчающим,аус-
ложняющимзрительскуюзадачу?

Водномизпроектовпрограммык300-летию
ПермизначиласьбольшаябиенналеArt&
Science,приуроченнаякПермскомуинже-
нерномуфоруму.Вюбилейныйгодпроектне
состоялся,нопочемубыегоневозродить,тем
болеечтоУральскаяиндустриальнаябиеннале
вЕкатеринбургенепроводитсяиврядлибудет
проводиться?

Art&Science—нетолькомодное,ноиочень
органичноедляПерминаправлениевискус-
стве.Разнымипутямикнемуприходятразные
институции:так,Театр-Театрвсотрудничестве
сПНППКсоздалсай-тек-спектакль«Солярис»
(12+),авновомсезонепланирует«Алисув Стра-
нечудес»(12+),сделаннуювтомжеключе.«На-
учный»театри«научная»музыкадополняют
«научный»артвомногихсовременныхпроек-
тах,вотивмузееPERMMвернисажсопровож-
далсяперформансом,представляющимодин
изэкспонатоввыставки—«Синтетическую
морфологию»художницыАнастасииАлёхиной
иконструкторов-робототехниковАлександра
ЛекареваиЛьваЛосева.Художницаисполнила
«нечеловеческий»пластическийэтюд,управ-
ляядлиннымируками-щупальцами—тентак-
лями.

Выставка«Открытыетела»будетработать
в музееPERMMдоноября.

* Заголовок — 
название научно-
фантастического 
рассказа  
Рэя Брэдбери.
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КНИГИ

«Словари подобны 
бабушкиному сундуку»
Профессор Ирина Русинова — об исчезающих говорах Северного Прикамья  
и словарях, в которых они сохраняются
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В каждой статье словаря мы при-
водим примеры текстов, в которых 
встречается то или иное слово. Если 
смотреть на эти тексты в совокупности, 
то словарь выступает как гипертекст 
о традиционной культуре

Алёна Морозова

Вмае2024годависторическомпарке«Рос-сия —мояистория»состояласьпрезентация
словарейрусскихговоровПермскогокрая.

Одинизихавторов—докторфилологических
наук,профессоркафедрытеоретическогоипри-
кладногоязыкознания,заведующийучебно-на-
учнойлабораториейрегиональнойлексикологии
илексикографииПГНИУИринаРусинова.

— Чем интересен русский язык в Прика-
мье и почему в этой связи филологи изучают 
северные районы Пермского края? 

—СеверПермскогокрая—регион,кударус-
ские,поданнымлетописей,начинаютпрони-
катьсXIвека.Изначальноэтобылиновгород-
цы,позжездесьпоявляютсяжителиРусского
Севера,посколькуосновнымпутёмдляпересе-
ленцеввПрикамьебылпутьпосевернымрекам
вверховьяКамы.Постояннорусскиестали
тутпроживатьсXIV–XVвеков,поэтомусамые
ранниерусскиеговорыПермскогокрая,так
называемыестарожильческиеговорынаоснове
севернорусскойречи,сложилисьименноздесь,
наземляхбывшейПермиВеликой(таксXIV
веканазывалитерриториюВерхнегоПрикамья),
поэтомуинтересучёныхпреждевсеговызывали
северо-восточныеговорыПермскогокрая.

Идея«СловарярусскихговоровсевераПерм-
скогокрая»,которыйиздаётсяс2011года,при-
надлежитНоннеПетровнеПотаповой,доценту
кафедрытеоретическогоиприкладногоязы-
кознания,многолетсобиравшейдиалектную
лексикувэкспедицияхивходившейв состав
авторов«Акчимскогословаря».Именноонана-
чалаоформлениеполученныхданныхвкарто-
текуинаписаниесловарныхстатей.Я приняла
отнеёэтунаучнуюэстафету.

— Какова главная задача этой работы? 

—Преждевсего,мемориальная—посохране-
ниюпамятиотрадиционнойкультуреисамой
культурывслове.Вкаждойстатьесловарямы
приводимпримерытекстов,вкоторыхвстре-
чаетсятоилииноеслово.Еслисмотретьнаэти
текстывсовокупности,тословарьвыступает
какгипертекстотрадиционнойкультуре.

— Понимают ли студенты эту миссию? Как 
они относятся к необходимости проходить 
диалектологическую практику?

—Традициюмногочасовойподготовкисту-
дентовквыходу«вполе»,тщательнойобра-
боткиисистематизацииполученныхданных
передавалиизпоколениявпоколениенашина-
ставники,звёздыуральскойдиалектологии —
ЕленаНиколаевнаПолякова,НоннаПетровна
Потапова,ФранцискаЛеонтьевнаСкитова,
ЛюдмилаАлександровнаГрузберг.

Ксобирательскойработестудентыотносятся
оченьуважительно,оничёткопонимают,зачем
этоделаютикакбудутиспользованысобранные
материалы.Назанятияхонивсегдазнакомятся
спермскимидиалектнымисловарями,кудавхо-
дят,разумеется,истуденческиеданные.Вместе
стемтрудмолодогоисследователянеизбежно
сопряжёнсошибками.Кпримеру,слово«ван-

дыш»—наименованиемаленькойрыбкиголья-
на —многиестудентысклоннырасшифровывать
как«ландыш».Слово«челпан»,означающее
круглыйкаравайхлеба,некоторыезаписывают
как«тюльпан».Понятноедело,чторебятане
знаютэтихдиалектныхсловипоэтомупишут
то,чтонаиболеесозвучнокаким-тознакомым
словам.Подобногородаошибкивстречаютсяпо-
стоянно,начинаяспервыхдиалектологических
экспедиций,онизафиксированывтетрадях.Все
этизаписи,сделанныеотрукикарандашом,мы
по-прежнемухранимусебя.

— Помните ли вы, когда впервые отчётливо 
поняли, что составление словаря — то, чем 
вам хотелось бы заниматься?

—Яродиласьвдеревне,идосемилетдиалект-
наясредабыладляменяосновной.Моябабушка
неумелаписать,онабылапростойдеревенской
женщинойсобычнойдлятойэпохисудьбой:муж
погибнафронте,однаподнималапятерыхдетей,
всюжизньработалавколхозе.И,конечно,она
говорила«по-деревенски»,еёсловадосихпор
в моейпамяти.Большоевлияниеоказалаипер-
ваяучебнаяпрактика—фольклорная.Затем —
участиевфольклорномансамблеуниверситета
и экспедициинапермскийсевер.Следующая
ступеньканапутивмирдиалектнойлексикогра-
фии —работавколлективе«Акчимскогосло-
варя».Этобылколоссальныйопыт.И,наконец,
работабокобоксмоимиучителями—Еленой
НиколаевнойПоляковойиНоннойПетровной
Потаповой,которыеипристрастилименяк со-
ставлениюсловарей.Мнепростооченьповезло
с наставниками.Также,какповезлосколлегами.

— Почему составлять словари — важно? 
Ведь язык пластичен, динамичен, быстро 
изменяется со временем. Что даёт нам эта 
фиксация?

—Действительно,языкпластичен,поэтому
времяотвременивРоссиисоздаётсяновый
толковыйсловарьлитературногоязыка.Удиа-
лектныхсловарейестьещёоднаважнаяфунк-
ция—кумулятивная.Такиесловариподобны
бабушкиномусундуку.Онисохраняютто,что
изязыкаикультурыбезвозвратноисчезает.
Хотиммыэтогоилинехотим,нотрадиционная
культуранашихпредков,атакжедиалекты,
обслуживающиеэтукультуру,подмощным
влияниемлитературногоязыка,городской
цивилизацииразрушаются,постепенноисче-
заютили,влучшемслучае,трансформируются,
а в словаряхэтакультурахранится.

УчёныефилологическогофакультетаПГНИУ
создалишеститомныйсловарьговораодной
деревни—АкчимКрасновишерскогорайона.Уже

болеедвадцатилетдеревняпустует,асловарь,
в которомотраженажизньэтойдеревни,остался.

— Есть ли в «Словаре русских говоров севе-
ра Пермского края» какое-либо выражение, 
которое «цепляет» именно вас, и почему? 

—Оченьинтереснымиявляютсязаимство-
ванияиздругихязыков,преждевсегофинно-
угорских.ШишебаромнасевереПермскогокрая
называютрепейник.Этословопришлов рус-
скиеговорыизкоми-пермяцкогоязыка(там
оносуществуетвформах«шышыбар»,«шишы-
барник»),хорошоосвоилосьиобразовало,на-
пример,глагол«зашишебарить»,тоестькинуть
вкого-торепейнымиколючками.

Естьтакиеслова,которыесуществуютивли-
тературномязыке,ивдиалекте,ноимеютразные
значения.Скажем,урокамивпермскихговорах
называютвидмагическоговреда—болезнь,вы-
званнуюнедоброжелательнымвзглядом,похва-
лойилизавистью.Этословообычноиспользуется
скаким-нибудьглаголом:«наложитьуроки»,
«сделатьуроки»—причинитьтакойвред,«выле-
читьуроки»,«снятьуроки»—избавитьотнего.

— Каким вам представляется будущее «Сло-
варя русских говоров севера Пермского края»? 

—Изданиеподобногословаря—огромный
труд.Покаопубликованыдвавыпуска,которые
включаютсловарныематериалынабуквыА–Д,
сейчасвработетретийвыпуск(Е–З).Еслигово-
ритьобудущем,топерваямечтаоченьпростая —
доделатьсловарькакможнораньше.Вторая
мечта—объединитьматериалыэтогои других
пермскихдиалектныхсловарей,а такжефольк-
лорно-этнографическихсборников,созданных
вразныхнаучныхцентрахПерми,в многотом-
ном«СловарерусскихговоровПермскогокрая».
Вышедшийв2000–2002годах«Словарьпермских
говоров»,безусловно,включаетбольшойкор-
пусрусскойдиалектнойлексикирегиона,ноза
несколькодесятковлет,втомчислезапоследние
тридцать,усилиямипермскихдиалектологов,
этнографовифольклористовсобранколоссаль-
ныйматериал,которыйхотелосьбыпредставить
вобщемдиалектномсловаре.
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На территории музея в течение 
двух дней фестиваля: шутовской театр 
«Рейнеке», клубы исторической рекон-
струкции, фольклорные коллективы 
Пермского края

ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПЕРМСКИМ КРАЕВЕДЧЕСКИМ МУЗЕЕМ
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18 И 20 АВГУСТА 2024

ОТКРЫТИЕ 153-ГО ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА

ФАУСТ | ОПЕРА ШАРЛЯ ГУНО 18+

Юлия Баталина

Фестиваль исторической реконструк-
ции «На Хохловских холмах» (6+),  
3 и 4 августа, архитектурно-этногра-

фический музей «Хохловка» 
Главнымсобытиемпопулярногофестиваля

вэтомгодустанутпоединкитурнираParma
Challenge—IVэтапчемпионатаисторического
средневековогобояРоссии,которыйсоберёт
сильнейшихбойцовсовсейстраны.Пройдут
поединкина«КубокДонжона»,командныебои
пятьнапять,массовыебои.Оружие—мечи,
топоры,алебарды,фальшионы.

Анна Назарова, заведующая отделом музея 
«Хохловка», организатор фестиваля «На Хох-
ловских холмах»:

— Интерактивные площадки фестиваля дадут 
возможность гостям «Хохловки» прикоснуться 
к истории Средневековья. Атмосфера средневе-
ковых походов будет воссоздана в историческом 
походном лагере, на мастер-классах все желающие 
смогут изучить азы ремёсел, освоить навыки 
стрельбы из традиционного лука. Для юных гостей 
фестиваля будут интересны площадки народных 
игр, фехтование на мягких мечах, мастерские по 
созданию реплик вооружения и по строительству 
из картона. Поклонники квизов смогут проверить 
свои знания по истории и сразиться в интеллек-
туальную игру «Средневековый переполох».

ВСторожевойбашнеоткроетсявыставка
о средневековомснаряженииконяизфондов
Пермскогокраеведческогомузея.

Натерриториимузеявтечениедвухднейфе-
стиваля:шутовскойтеатр«Рейнеке»(Санкт-Пе-
тербург),клубыисторическойреконструкции,
фольклорныеколлективыПермскогокрая.

Фестиваль керамики и творческих инду-
стрий «TerraCotta. Сотворение мира» (6+), 
3 августа, Всеволодо-Вильва

Вэтомгодуфестивальпройдётвдесятыйраз
послечетырёхлетнегоперерыва.

Анастасия Фирсова, директор музея 
«Дом Пастернака», руководитель фестиваля 
«TerraCotta. Сотворение мира»: 

— В небольшом уральском посёлке участники 
и гости создают собственную творческую вселен-
ную, делятся тайнами ремесла — лепки, декори-
рования, гончарного круга. Творить им помогает 
природное и культурное наследие территории: 
когда-то здесь плескалось пермское море, в XIX 

веке работали горные заводы, гостили Чехов и Па-
стернак, а сегодня здесь встретились художники 
и мастера из городов России.  

Фестивальныйдень3августаначнётсяв 14:00
в Морозовскомпаркеипродлитсядо23:00.В про-
грамме:«Ярмаркапромысловисмыслов»отма-
стеровПермскогокраяикерамистоввильвенской
арт-резиденцииАлёныПечёнкиной,Светланы
Шустовой,СветланыБердниковой,АлексеяКуз-
нецоваиЕленыТиуновой.ЖителиАлександров-
скогомуниципальногоокруганаполнятярмарку
изделиямиизтекстиля,дерева,камня,чаямииз
целебныхтрав.Наполянебудеторганизовано
уличноепитание.

Влетнихпалаткахинаоткрытомвоздухе
пройдутмастер-классыполепкеидекориро-
ваниюглиняныхизделий,вместемастераи
ученикисделают«городизглины»,состоится
показательныйобжигизделийвуличнойдро-
вянойпечи.

Событийнаяпрограммафестивалявключает
презентациюдостопримечательностейАлек-
сандровскогомуниципальногоокруга,выстав-
кукерамическихработ,созданныхвовремя
арт-резиденции,выступлениепоэтовсообще-
ства«Чтивыевторники»напоэтическомслэме
имузыкальнуюпрограмму,вкоторойвысту-
пятэтновокалисткаДашаКалинасрусскими
коми-пермяцкимфольклором,группы«Паль-
чикмимо»,«Перемотка»(Екатеринбург),Jackie
KomutatsuиOrganicHouse.

Главноесобытиефестиваля—ночнойобжиг
большойкерамическойскульптуры—произой-
дётназакате,в21:30,подзвукимузыки.

Традиционный праздник Яблочный Спас, 
19 августа, архитектурно-этнографический 
музей «Хохловка»

Потрадиционномукалендарювавгусте
празднуютсятриСпаса:Медовый,Яблочный
и Ореховый.В«Хохловке»традиционнопразд-
нуетсявторойизтрёхСпасов—Яблочный.
В этотденьпринятонестивцерковьяблокидля
освящения,адалееиспользоватьихдляпри-
готовленияблюдпраздничногостола.ВЯблоч-
ныйСпасвстречаютосень,отмечают«первые
осенины».Внародеговорили:«ПришёлЯблоч-
ныйСпас—ушлолетоотнас».

ВЯблочныйСпасгости«Хохловки»смогут
посетитьмолебениосвятитьяблокиимёд,по-
бываютнамастер-классах,погуляют«улицей»
подженскиелирическиепесни.

Ландшафтная выставка «Мой пермский 
период: камни, реки, времена» (6+), август, 
Осинский краеведческий музей

Выставка—результатинклюзивнойарт-
резиденции«Мойпермскийпериод»,которая
проходилавПермивиюне.Участники —сту-
дентыипедагогиинклюзивныхмастер-
ских«Будетляне»—создавалискульптурыи
арт-объектыизприродныхиэтнографических
материалов.ВОсинскомкраеведческомму-
зеевыставкапроработаетсначалаавгустадо
18 сентября.

Екатерина Лившиц, руководитель проекта: 
— Наша выставка — это вглядывание в реку 

из современного пермского периода — периода 
урбанизации. Это время преображения, останов-
ки и исчезающей красоты. Это точка внимания 
к ландшафту в этом времени и пространстве. 
Мы предлагаем остановиться в этой точке и по-
смотреть, как история и миф пермской земли 
соединяются с историей и воображением каждого 
человека. 

ДОСУГ

Сенокосная 
пора
Как можно провести оставшиеся 
летние выходные?


